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АРЛАМЕНТСКИЕ 
выборы в России за-
вершились большим 
скандалом, эхо кото-
рого  раскатилось по 

стране и миру. 
Казалось, всё уже позади. 

Президент и премьер назва-
ли выборы демократически-
ми и справедливыми. И даже 
сделали вид, что довольны ре-
зультатом «Единой России», 
которую активно пиарили три 
месяца подряд поодиночке и 
дуэтом. Так, Д. Медведев, од-
новременно возглавляющий 
список кандидатов партии 
«Единая Россия», отметил, что 
прошедшие выборы – это на-
стоящая «демократия в дей-
ствии». В. Путин, в свою оче-
редь, подчеркнул, что резуль-
таты выборов отражают «ре-
альную ситуацию в стране». 
А может, оба наших царству-
ющих орла настолько  оторва-
лись от реальности, что и в самом деле так думают. Но о какой  победе 
партии власти можно всерьез  говорить, если она потеряла на этих вы-
борах 77 депутатских мандатов,  и если имеет большинство, то весьма 
скромное. Для принятия некоторых законов «ЕР» теперь придется ко-
оперироваться с другими фракциями Госдумы.  

Между тем день выборов 4 декабря был омрачен небывалой массой 
нарушений со стороны «Единой России» в Москве и регионах. Но гла-
ва Центризбиркома В. Чуров на пресс-конференции на голубом гла-
зу  сообщил, что «это  были самые честные выборы в новейшей исто-
рии России». После этого стало ясно: есть ложь, есть большая ложь и 
есть Центризбирком. 

Вот  как охарактеризовал прошедшую избирательную кампанию 
лидер КПРФ Г. Зюганов, поставивший  под сомнение легитимность 
выборов в Госдуму: «Партия власти приписала себе минимум  15% го-
лосов избирателей… Выборы были беспрецедентными по грязи, неви-
данному давлению, машине фальсификаций, которая переплюнула все 
«достижения» Ельцина…»

Лидер коммунистов особо отметил большую поддержку, которую 
КПРФ получила в крупных промышленных центрах. Партия  удвои-
ла свое представительство в Думе, получив 92 мандата. Это серьезный 
успех, если учесть, какие потоки лжи лились на КПРФ в центре и на 
местах. Достаточно вспомнить гнусную кампанию, которую разверну-
ли в нашем крае раскольник Юрчик и его клевреты. И что же? Создан-
ный ими микроскопический «союз» потерпел на выборах в Заксобра-
ние полное фиаско, а фракция КПРФ получила восемь мандатов. На-
род не обманешь фальшивками! 

В целом по стране имели место более 8000 грубейших нарушений 
законодательства  о выборах. Это и вбрасывание бюллетеней в урны 
до открытия избирательных участков. И шулерство со списками. И 
агитация представителей органов власти за «ЕР» накануне и даже в 
день выборов. И препоны наблюдателям от оппозиции. И махинации 
при подсчете голосов… Была на этих выборов и новинка – так называ-
емая «карусель». В Москве и ряде других городов группы подкуплен-
ных молодчиков с пачками открепительных удостоверений на автобу-
сах ездили от одного избирательного участка к другому и голосовали. 
Понятно, за какую партию. Такие факты, кстати,  имели место и в на-
шем крае – в Канске и Сосновоборске. 

Интернет в день голосования буквально зашкаливало сигналами 
о беспардонной фальсификации выборов в столице, С.-Петербурге, 
Нижнем Новгороде,  Самаре, десятках, сотнях других городов и весей 
от Владивостока до Калининграда. Сегодня ведь, благодаря Интерне-
ту, шила в мешке не утаишь. Чего-чего, а гласности хватает. Да и за-
падные наблюдатели бдительно следили за процессом, и  выводы, яс-
ное дело,  сделали. И они нашу власть не красят. Вслед за наблюдате-
лями от ПАСЕ госсекретарь администрации США Х. Клинтон прямо 
заявила, что выборы в России  были нечестнымии, несправедливыми и 
несвободными. А американский сенатор – ястреб Р. Маккейн – позво-
лил себе даже намекнуть, что  весной будущего года Россию и В. Пути-
на ждет нечто вроде арабских революций.  И напомнил о судьбе неко-
торых тамошних  диктаторов. Наглец, конечно, этот Маккейн. Но мо-
жет стать кандидатом в президенты США на предстоящих там выбо-
рах главы государства.   

Ну да дьявол с ними, западными советчиками и комментаторами. 
Важно, как наш собственный народ отреагировал на злоупотребления 
в ходе выборов и голосования. А реакция населения не заставила себя 
ждать. И аукнулось  в столице нашей многострадальной Родины. Уже 
на следующий день, 5 декабря, в  Москве едва не случилась Манеж-
ка-2. Около восьми тысяч человек, преимущественно  молодых людей в воз-
расте от 20 до 30 лет, недовольных фальсификацией выборов,  пришли  на  ми-
тинг протеста почти в центре Москвы, в районе Чистых прудов. Вволю отведя 
душу, открыто сказав, что думают о премьере,  президенте и нынешней власти 
(а думают плохо), манифестанты двинулись в сторону Лубянки и ЦИК. Мас-
совая акция застала Кремль врасплох. Срочно вызванные полицейские  под-
крепления пытались преградить путь шествию, а когда это не удалось,  блю-
стители порядка пустили в ход дубинки, стали хватать всех, кто попадался под 
руки,  и впихивать в автозаки.  Вскоре  в разных КПЗ оказалось более 300 чело-
век. К полуночи их выпустили,  а  организаторам  митинга  А. Навальному и И. 
Яшину наутро суд впаял по 15 суток.  

На другой день, 6 декабря,  кому-то из президентской администрации при-
шла в голову не очень умная  идея организовать контрмероприятие.  Митинги 
под условным названием «Чистая победа» в поддержку «Единой Рос-
сии» прошли на площади Революции и Манежной площади. Собрав-
шимся на них можно было дать от силы 15 – 16 лет. Привезли то ли 
школьников старших классов, то ли учащихся лицеев. Но туда же под-
тянулись и оппоненты. Снова звучали горячие речи, кое-где возника-
ли стычки. Досталось и полиции, которая на этот  раз пустила в ход 
водометы. Снова начались аресты…  Силовиков срочно  стягивали в 
Москву  весь день 6 декабря.  Создавалось впечатление, что на каж-
дые пять-семь человек митингующих приходилось по одному челове-
ку в полицейской форме. В  пресс-службе Внутренних войск уточни-
ли, что в Москву для поддержания общественного порядка направле-
ны военнослужащие дивизии имени Дзержинского… Да, власть пере-
трухнула  не на шутку. 

Массовые митинги протеста и стычки  с полицией, аресты недо-
вольных имели место и в Санкт-Петербурге. В стране, в том числе в 
Красноярске, состоялась Всероссийская акция протеста…  

Вот  таким  скандальным эхом аукнулись власти «самые чистые» 
выборы. 

В Кремле крайне болезненно отреагировали  на выход людей на 
улицы и массовые акции  протеста. Было созвано экстренное совеща-
ние. На нем кое-кто  получил сильнейший нагоняй, а другие – строгие 
ЦУ. И потому российские средства массовой информации бурные  со-
бытия в Москве и Питере  5 и 6 декабря дружно «не заметили».  Лишь 
в новостях НТВ один раз промелькнула   картинка с «оппозицией, не-
довольной итогами выборов». Но и в ней лозунги типа «Россия без Пу-
тина» вырезали. Так что в дни, когда обе столицы России, что называ-
ется,  стояли на ушах,  страна смотрела  приключения Мишки-Япон-
чика,  антисоветскую тягомотину «Утомленные солнцем-2»  и «Секс 
с Анфисой Чеховой». Интернет же, который 5 и 6 декабря распирало 
от драматических событий в столице,  в России смотрят далеко не все. 

… В марте наступающего года нас ждут новые выборы – президент-
ские. Начало весны обещает стать жарким. Но крепнет ощущение, что 
еще раньше в стране произойдут  события, могущие  иметь очень се-
рьезные последствия. И дай Бог, чтобы не дошло до большой беды.  

 

На злобу дня

Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

П

– Красноярский край в смысле 
голосования считают неким эта-
лоном: как проголосуют у нас, так 
и в среднем по России, но на ны-
нешних выборах эта схема не сра-
ботала. Почему, Пётр Петрович?

– Сибиряки – героический на-
род. Это закаленные, любящие 
свою землю люди. В самые слож-
ные моменты Великой Отечествен-
ной войны они обеспечивали пере-
лом в ходе военных событий. Вот 
и сейчас проявился сибирский ха-
рактер.

Народ начинает осознавать, что 
только КПРФ может изменить 
ситуацию в обществе к лучшему. 
Только коммунисты способны – 
как показала история – на самых 
крутых, переломных поворотах 
спасать Отечество. Антикризисная 
программа КПРФ понятна людям, 
реально выполнима. 

Ясно и другое: так дальше жить 
нельзя. Курс, который навязала об-
ществу «Единая Россия», ведёт 
страну в пропасть. И если у руля 
государства останутся президент 
Путин и премьер-министр Мед-
ведев – с их идеологией разруше-
ния, – положение станет более ка-
тастрофичным. 

Все больше людей понимают 
это и отдают предпочтение КПРФ, 
ее программам.

– По итогам выборов какие вы-
воды можно сделать: какой си-
стеме надо отдать предпочтение: 
голосованию по одномандатным 
округам или по партийным спи-
скам?

– Прошедшие выборы были са-
мыми грязными и нечестными – 
и по сравнению с предыдущими, 
и в сравнении с другими региона-
ми. Против КПРФ и ее кандидатов 
бросили, что называется, «всю ко-
ролевскую рать», включая бывших 
членов КПРФ, исключенных за ан-
типартийную деятельность. Был 
использован мощнейший админи-
стративный ресурс. В такой ситу-

ации одномандатные округа впол-
не оправданы. Я сам в прошлом со-
зыве был избран по одномандатно-
му округу.

Если же будет переход к голосо-
ванию только по партийным спи-
скам, ситуация может измениться. 
Но это и ответственность каждой 
партии перед избирателем. Не пер-
сональная, как у одномандатника, а 
всей партии, ее фракции.

– Состав Законодательного со-
брания как-то изменился, и о чем 
это говорит?

–  Состав существенно изме-
нился. Как это скажется на работе 
краевого парламента, покажет вре-
мя, но искренне жаль, что в него 
не попали многие опытные, доско-
нально знающие дело парламента-
рии. Жаль, что не избраны Нечаев, 
который возглавлял комитет по об-
разованию, Васильев – руководи-
тель комиссии по экономике.

Кто-то из депутатов нового со-
зыва может вызывать сомнения. 
Но они прошли по одномандатным 
округам. Они избраны народом, и 
надо уважать такой выбор.

Тут должна быть преемствен-
ность. Когда идет речь о законах, 
которые принимаются Законода-
тельным собранием, надо исходить 
не из соображений, какая партия 
их инициирует, а из того, какую 
пользу они принесут людям.

– Но, может, преемственность 
не всегда уместна, и надо дать до-
рогу новым людям?

– Простой и понятный многим 
пример: дали дорогу «новым лю-
дям» –  Медведеву и Путину. И что 
мы имеем? Да кто же против того, 
чтобы приходили молодые? Но 
важно, чтобы это были профессио-
налы. Надо готовить кадры, воспи-
тывать смену.

Вот пример: по Минусинскому 
округу прошел Сергей Зырянов. 
Он ничего не сделает для решения 
проблем округа. Нужен опыт. Тре-
буется пройти все ступеньки шко-

лы управления – советская шко-
ла управления в этом смысле была 
очень хорошей, лучшего пока ни-
чего не изобрели. Зырянов прошел 
при поддержке административного 
ресурса. Власть добилась своего, но 
пользы делу это не принесет.

А вот опытный организатор и 
хозяйственник Сергей Кованов, 
который выдвигался от КПРФ, не 
прошел, хотя он мог бы принести 
существенную пользу. Но у наше-
го кандидата в ходе избирательной 
кампании не было такой финансо-
вой поддержки, как у Зырянова. 
Приезжали сказать слово за Зы-
рянова губернатор и краевые ми-
нистры. Вот мы и получили то, что 
получили. Таковы особенности на-
шей избирательной системы.

Если Зырянов не справится с 
обязанностями, тогда надо будет 
вспомнить и про тех, кто способ-
ствовал выбору. Это и губернатор, 
и министр Шойгу, и другие чинов-
ники.

В ответе должна быть за своего 
выдвиженца и сама «Единая Рос-
сия».

Еще раз хочу обратиться к теме 
ответственности партий за депу-
татскую деятельность. Должен 
быть стимул: сегодня избрали, а 
завтра могут отказать в доверии.

– Пётр Петрович, какие выво-
ды коммунисты сделали по итогам 
выборов?

– Первое: надо чаще и масштаб-
нее отчитываться перед избирате-
лями о своей работе. 

Наша фракция многое сумела 
сделать за созыв, хотя считали, что 
говорить об этом вслух как-то не-
корректно. Но сказать есть о чем. 
На моем округе удалось реани-
мировать ликероводочный завод. 
Здесь погашена задолженность по 
заработной плате, возобновляется 
производство. 

Правда, все заслуги приписал 
себе депутат Зырянов, и пусть это 
будет на совести тех работников 

завода, которые изготовили благо-
дарственный плакат Зырянову – за 
заслуги, приписанные ему.

Мы удвоили представительство 
краевой партийной организации в 
Государственной думе: был один 
депутат, теперь – два. В Законода-
тельное собрание от КПРФ избра-
ны люди,  которые плодотворно бу-
дут работать на благо края, на бла-
го населения. 

Доверие народа своим депута-
там начинается с честных выборов. 
Но о каком доверии «победившей» 
партии власти может быть речь, 
если в ходе голосования 4 дека-
бря было столько нарушений! На-
помню некоторые из них. Это под-
воз на автобусах гастарбайтеров из 
Средней Азии на избирательный 
участок в Сосновоборск, где они 
проголосовали по открепительным 
удостоверениям. Затем они пое-
хали голосовать на других участ-
ках. Такой трюк называется «кару-
сель». Это же применялось в Кан-
ске.

Какое доверие может быть, 
если на нескольких участках перед 
вскрытием урн и началом подсчета 
голосов удалили наблюдателей? А 
в Назарове первую половину дня 
голосования наблюдателей не до-
пускали к работе, требуя от них 
какие-то заявления.

Потребовалось вмешательство 
краевой избирательной комиссии. 
Но остается загадкой, что на из-
бирательном участке происходи-
ло в эти часы, сколько бюллетеней 
вбросили?

– Петр Петрович, как Вы счи-
таете, отразятся ли результаты 
нынешних выборов на выборах 
Президента, которые пройдут 4 
марта?

–  Отразятся, и еще как! «Еди-
ная Россия» не получила победо-
носных результатов, на которые 
рассчитывала, поэтому будет уже-
сточен спрос. Единороссам не ну-
жен второй провал, тем более на 

Власть получила серьезный сигнал
Интервью первого секретаря крайкома партии, депутата Законодательного собрания П. П Медведева телеканалу «Россия»

президентских выборах. Поэтому 
вполне предсказуемо использова-
ние административного ресурса. 
Будет ужесточен нажим на сред-
ства массовой информации, чтобы 
вокруг КПРФ была информаци-
онная блокада. Но правду не скро-
ешь!

Как о нашей партии, ее про-
грамме и действиях, так и о делиш-
ках «Единой России». Следы дея-
тельности единороссов – повсюду. 
На примере моего родного Мину-
синска скажу: перчаточная и швей-
ная фабрики – уничтожены, завод 
«Металлист» – уничтожен, ово-
щеконсервный завод не работает, 
на грани исчезновение огромный 
электротехнический комплекс.

И это относительно маленький 
Минусинск. А такая трагедия кос-
нулась всей страны.

Как люди могут голосовать за 
такое? Ведь голосуя «за», ты согла-
шаешься со всем этим!

От добра добра не ищут. Голо-
суйте за власть, при которой вам 
жить хорошо: нормальные зарпла-
та и пенсия, бесплатные образова-
ние и лечение! Голосуйте за пар-
тию, которая все это обеспечит. Но 
если сегодня власть не может обе-
спечить элементарной безопасно-
сти граждан, и они вынуждены за-
щищать себя железными броне-
бойными дверьми и решетками на 
окнах квартир – значит, что-то у 
нас не так. Власть получила серьез-
ный сигнал, и это не может не от-
разиться на результатах президент-
ских выборов. Полной идиллии не 
дождутся.Терпение народа не мо-
жет быть бесконечным. И если в 
стране, скажем, произойдет рево-
люция, то спасибо надо будет го-
ворить власти, которая эту револю-
цию спровоцировала.

Записал 
Александр КОЗЫРЕВ.

Скандальное эхо 
«честных» выборов

Около 500 жителей Красноярска приняли участие в акции про-
теста, посвященной скандальным итогам выборов 4 декабря. Пи-
кет организовали Красноярский городской комитет КПРФ и комсо-
мольцы краевого центра. 

Пикетчики пришли с плакатами, требующими наказать фальси-
фикаторов итогов выборов.

С выводами коммунистов солидарны представители «Справед-
ливой России» и ЛДПР. По общему убеждению, из 37 %, которые, по 
предварительным данным крайизбиркома, набрала «Единая Рос-
сия», от 10 до 12 %  – фальсификация.

Но глава краевой избирательной комиссии Константин Бочаров 
настаивает на том, что никаких серьезных нарушений, тем более 
фальсификации, не зафиксировано.

К пикету подготовились и правоохранительные органы Красно-
ярска. Поблизости были замечены два автобуса для смутьянов. Но 
участники акции не дали поводов для задержаний.

Накануне чиновники департамента безопасности уговарива-
ли инициаторов пикета отказаться от акции, чтобы «не раскачивать 
лодку». Но пикет состоялся!

КПРФ и перемены в обществе

Хроника

Дни борьбы. Акция протеста против фальсификации результатов выборов

В минувшую пятницу со-
стоялось очередное заседа-
ние бюро крайкома КПРФ. 
Вел заседание первый се-
кретарь крайкома партии П. 
П. МЕДВЕДЕВ.

Бюро подвело итоги выбо-
ров в Государственную думу 
шестого созыва и в Законо-
дательное собрание второ-
го созыва. Рассмотрен во-
прос о ходе подписки на га-
зету «За Победу!» на первое 
полугодие 2012 года.

Бюро утвердило смету 
Красноярского региональ-
ного (краевого) отделения 
КПРФ на 2012 год.

Рассмотрен вопрос об ут-
верждении от Краснояр-
ского регионального (кра-
евого) отделения КПРФ 
уполномоченных предста-
вителей кандидата в Прези-
денты Российской Федера-
ции, а также уполномоченно-
го представителя кандида-
та в Президенты Российской 
Федерации по финансовым 
вопросам.  Рассмотрены не-
которые другие вопросы вну-
трипартийной жизни.

***
17 декабря созывается 

съезд КПРФ, на котором бу-
дет рассмотрен вопрос о вы-
движении кандидата на пост 
Президента Российской Фе-
дерации от КПРФ. В рабо-
те съезда примут участие 
делегаты от Красноярского 
краевого отделения КПРФ: 
первый секретарь крайкома 
партии Пётр Петрович Мед-
ведев, первый секретарь 
Красноярского горкома пар-
тии Владимир Семёнович 
Бедарев, член бюро крайко-
ма партии Всеволод Никола-
евич Севастьянов.

Депутат 
Государственной думы 

Михаил Николаевич
БЕРУЛАВА

Депутат 
Государственной думы 

Виктор Михайлович
ВИДЬМАНОВ

Депутат 
Законодательного собрания

Владимир Семёнович
БЕДАРЕВ

Депутат 
Законодательного собрания

Игорь Александрович
БУРШИН

Депутат 
Законодательного собрания
Александр Александрович

ДЬЯКОВ

Депутат 
Законодательного собрания

Афанасий Витальевич
ИСАЕВ

Депутат 
Законодательного собрания

Пётр Петрович
МЕДВЕДЕВ

Депутат 
Законодательного собрания

Всеволод Николаевич
СЕВАСТЬЯНОВ

Депутат 
Законодательного собрания

Владимир Сергеевич
СЕДОВ

Депутат 
Законодательного собрания

Валерий Иванович
СЕРГИЕНКО

Выборы 4 декабря по-
казали растущее доверие 
избирателей к КПРФ. Вот 
динамика голосования.

Выборы в Госдуму
2003 г. 130330 гол. –13,32 %
2007 г. 160999 гол. –12,7 %
2011 г. 255919 гол. – 23,67 %

Выборы в Заксобрание
1997 г. 203680 гол. – 24,66 %,
2001 г. 103382 гол. –10,94 %
2007 г. 162651 гол. – 20,3 %
2011 г. 255211 гол. – 23,66 % 

Несмотря на администра-
тивный ресурс, на истери-
ку Юрчика и его окружения 
о «развале» краевой пар-
тийной организации, о поте-
ре доверия народа к КПРФ, 
прошедшие выборы прошли 
успешно. Они показали ис-
тинное лицо «друзей наро-
да»: сколько грязи они выли-
ли на руководителей крайко-
ма партии со страниц «Крас-
ноярской правды»! Дельцы 
из «Союза коммунистов» зря 
надеялись, что люди поверят 
этой брехне.

Кандидаты от КПРФ полу-
чили на 93 тысячи голосов 
больше, чем в 2007 году – во 
время правления Юрчика.

В чьё прислужение теперь 
пойдут борцы «за обновле-
ние КПРФ», а фактически – 
борцы с КПРФ?

За чьи подачки они будут 
работать и как будут смо-
треть людям в глаза?

***
Подробные итоги голосо-

вания – в разрезе городов и 
районов – будут опубликова-
ны.

Итоги выборов будут об-
суждены на пленуме крайко-
ма КПРФ.

Доверие оказал народ
Представители  законодательной власти от КПРФ

Поддержка
растёт 

На выборах 4 декабря КПРФ упрочила позиции
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2011 года
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ЭТОМ ГОДУ исполни-
лось двадцать лет, ког-
да вопреки воле народа 
в результате государ-
ственного переворота в 

России произошла смена поли-
тического и социально-эконо-
мического строя. Всё познаёт-
ся в сравнении. Сравним двад-
цать советских мирных лет 
и двадцать лет буржуазных. 
Чтобы сравнение  было коррект-
ным, из  советского периода 
истории исключим годы Граж-
данской и Великой Отечествен-
ной войн. А начнём рассмотре-
ние с периода 1920–1940 годов. 
Чтобы показать, с какого фун-
дамента начиналась реставра-
ция капитализма, вкратце рас-
смотрим также двадцатилетия 
1945 –1965 и 1965 –1985 годов. 
Ну а временной интервал бур-
жуазной власти очертим годами 
1991–2011-м. 

Представим, что мы в кон-
це 1920 года. Отгремели зал-
пы Гражданской войны, которая 
унесла восемь миллионов жиз-
ней, из них семь – гражданские 
лица. Война закончилась, а эко-
номическая блокада продолжа-
лась.

Цивилизованный Запад 
всегда испытывает злорад-
ное  сладострастие, глядя на 
беды России. Положение в Со-
ветской России чрезвычайно 
жуткое. Россия и до четырнад-
цатого года не блистала своими 
социально-экономическими ус-
ловиями.

В 1920 году промышленное 
производство составило лишь 
13% от объёмов 1913 года, или 
уменьшилось в 7 раз. Выплав-
ка чугуна составляла лишь 3% 
от довоенного уровня, стали – 
5%, добыча угля  – 30%, нефти 
– 42%. В 1921 году было произ-
ведено текстиля в 22 раза мень-
ше, чем в 1913 году. В катастро-
фическом состоянии были же-
лезные дороги, 60% паровозов 
были неисправны. Сильно была 
расстроена денежная система: 
ценность рубля в середине 1921 
года по сравнению с 1918 годом 
упала в 800 раз, а по сравнению 

с 1913 годом – в 13 тысяч раз. Да 
и чем было обеспечивать рубль?

Производство стояло. Две 
трети золотого запаса России, 
по сведениям В. Г. Сироткина, 
ещё до 1917 года царское пра-
вительство отправило  во Фран-
цию, Англию, США и Японию, за-
тем белочехи уволокли 8 тонн 
золота и 4 тонны серебра. К раз-
базариванию золотого запаса 
России приложили руку и кос-
мополиты-интернационалисты 
– «три идейные большевика, три 
выходца из буржуазных еврей-
ских семей (…) Адольф Йоффе, 
Яков Ганецкий (Фюрстенберг) и 
Мечислав Козловский», подпи-
савшие крайне невыгодные со-
глашения о контрибуции по ито-
гам Брестского мира. И тем не 
менее в декабре 1920 года был 
принят план ГОЭЛРО – план 
электрификации важнейших 
промышленных узлов Европей-
ской части России. Большевики 
думали о созидании.

Страна переживала то-
пливный и острый продо-
вольственный кризисы. А 
ведь продовольственный кри-
зис – самый жестокий и страш-
ный. Объём сельскохозяйствен-
ной продукции в 1920 году  был 
на 33% меньше, чем в 1913 году. 

И без того жуткое экономи-
ческое положение Советов ос-
ложнялось тем, что в руковод-
стве партии большевиков клю-
чевые посты занимали сто-
ронники мировой революции 
– Троцкий (Бронштейн), Зино-
вьев (Апфельбаум), Каменев 
(Розенфельд). Под их давлени-
ем значительные суммы золото-
валютных ресурсов уходили на 
подготовку «пролетарской ре-
волюции в Европе». В 1921 году 
в стране разразился политиче-
ский кризис, наиболее острой 
его фазой стал Кронштадтский 
мятеж. Вот в таких критических 
условиях В. И. Ленин выдвинул 
идеи новой экономической по-
литики, в результате которой 
широко использовались товар-
но-денежные отношения, допу-
скалось использование некото-
рых капиталистических элемен-
тов, продразвёрстка заменя-
лась продналогом.

И результаты таких шагов 
не заставили себя ждать. Уже в 
1926 году народное хозяйство 
достигло довоенного уровня. 
Правда, это был уровень отста-
лой в технико-экономическом 
отношении страны. С таким по-
ложением партия большевиков 
не могла мириться и взяла курс 
на индустриализацию страны.

Сегодня уже стали хрестома-
тийными слова И. В. Сталина, 
сказанные 4 февраля 1931 года: 
«Мы отстали от передовых стран 

на 50 – 100 лет. Мы должны про-
бежать это расстояние в десять 
лет. Либо мы сделаем это, либо 
нас сомнут»

А уже спустя два года Ста-
лин говорил о том, что в стране с 
нуля созданы чёрная металлур-
гия – основа индустриализации 
страны,  тракторная промыш-
ленность, автомобильная  про-
мышленность, станкостроение, 
серьёзная и современная хими-
ческая  промышленность. 

Создана промышленность 
по производству современных 
сельскохозяйственных машин, 
авиационная  промышленность. 
У нас она есть теперь. По произ-
водству электрической энергии, 
добыче нефтяных продуктов и 
угля с последних мест выдвину-
лись на первые. 

Созданы новые угольно-ме-
таллургическая – на Востоке и 
текстильная – в Средней Азии 
и Западной Сибири – базы, со-
ставляющие гордость нашей 
страны.  Всё это привело к тому, 
что капиталистические элемен-
ты вытеснены из промышлен-
ности окончательно и беспово-
ротно, а социалистическая про-
мышленность стала единствен-
ной формой индустрии в СССР. 
А всё это привело к тому, что 
страна наша из аграрной стала 
индустриальной.

Согласитесь, достижения 
поразительны, и достигнуты 
они в условиях непрекраща-
ющейся классовой борьбы. 
Но не было единства и в самой 
партии большевиков, шла иде-
ологическая борьба между па-
триотами – сторонниками ста-
линского курса строительства 
социализма в одной, отдельно 
взятой, стране и  сторонниками 
«перманентной» мировой рево-
люции Троцкого. 

Многие из последних зани-
мали командные высоты в эко-
номике и исподтишка противо-
действовали стратегическому 
курсу партии, доводя её дирек-
тивы до абсурда. Ярко это про-
явилось в начале коллективи-
зации, и вред они нанесли гро-
мадный, а их грязные дела пят-
ном лежат на коммунистах до 
сих пор.

Естественно, встают вопро-
сы: «Почему же, несмотря на все 
искривления и перегибы, совет-
ский народ объединился вокруг 
Коммунистической партии и с 
небывалым подвижничеством 
трудился на полях и заводах, 
на шахтах и рудниках и т.д.? Как 
удалось добиться единения вла-
сти и народа и воодушевить его   
на строительство социализма». 
Не последнюю роль здесь сы-
грало то, что партия после побе-
ды соединила классовую борьбу 

с национально-освободитель-
ным движением, и уже к 1930 
году была ликвидирована без-
работица.

Как пишет А. А. Зиновьев, со-
ветскому руководству удалось 
подавляющее большинство на-
селения объединить  в  коллек-
тивы, благодаря которым люди 
приобщались к публичной со-
циальной жизни и ощутили за-
боту о себе общества и власти. 
Из низов народных масс выдви-
гались инициативные и энергич-
ные люди на руководящие по-
сты. 

Сотни тысяч детей рабо-
чих и крестьян могли полу-
чать среднее и высшее обра-
зование и становились инже-
нерами, врачами, учителями, 
профессорами, офицерами, 
чиновниками, учёными, арти-
стами, руководителями пар-
тийных, советских и хозяй-
ственных органов. Наша стра-

на превращалась «в страну ге-
роев, страну мечтателей, страну 
учёных», и им действительно не 
было «преград ни в море, ни на 
суше», им «не страшны ни льды, 
ни облака».

Вспомним, весь мир восхи-
щался легендарными челюскин-
цами, высадкой научной стан-
ции на Северном полюсе и её 
дрейфе по крыше мира, беспо-
садочными перелётами через 
Северный полюс на самолётах 
советского производства. Но и в 
труде советский рабочий удив-
лял мир. Величественными па-
мятниками людям эпохи юно-
сти социализма в веках будут 
сиять Днепрогэс, Уралмаш, Мо-
сковский и Горьковский автоза-
воды, Кузнецкий и Магнитогор-
ский металлургические комби-
наты, Сталинградский, Харьков-
ский и Челябинский тракторные 

заводы, Ростсельмаш и многие 
другие предприятия тяжёлой 
индустрии. Гордостью совет-
ского народа стали Беломор-
ско-Балтийский и Москва – Вол-
га каналы. А на диком бреге Аму-
ра – выросший город юности  
Комсомольск-на-Амуре. Пер-
вые линии Московского метро-
политена до сих пор всех восхи-
щают своей красотой.

Был завершён перевод 
сельского хозяйства на соци-
алистические рельсы. В кол-
хозах объединилось 96,9% всех 
крестьян, и они обрабатывали 
99% всех посевных площадей. 
Было создано 7069 МТС. Всё это 
позволило резко повысить про-
изводительность труда в земле-
делии. В. Кожинов  указывает, 
что если в 1928 году один рабо-
тающий производил 1,4 тонны 
зерна, то в 1938 году – 2,4 тонны 
зерна, то есть на 70 % больше.

Ныне любят разглаголь-

ствовать о том, что большеви-
ки уничтожили наиболее трудо-
способную часть крестьянства, 
и приводят документально не 
подтверждённые сведения, а 
именно: уничтожено 6 – 7 мил-
лионов крестьян (в основном 
кулаков). Но факты утверждают 
иное. Всего за 1930 и 1931 годы 
было отправлено на спецпосе-
ление 1.803.392 человека. 

Ведь именно кулаки сабо-
тировали сдачу хлебопоста-
вок в 1928 году. Именно кула-
чьё вместе с троцкистами не-
сут моральную ответственность 
за так называемый голодомор 
1933 года. Так что же, Советская 
власть должна была ждать, ког-
да кулачьё ее передавит? 

В ходе социалистического 
строительства зародилось и 
широким фронтом разверну-
лось стахановское движение. 

Имена А. Стаханова, А. Бусы-
гина, Н. Сметанина, П. Кри-
воноса, Н. Изотова, И. Гудо-
ва, сестёр Е. и М. Виноградо-
вых, М. Демченко, П. Ангели-
ной, К. Борина вдохновляли 
на трудовые подвиги не одно 
поколение советских людей.

Уже в 1936 году была приня-
та Конституция СССР, которая 
законодательно закрепила по-
беду социализма, подтвердив 
уничтожение эксплуататорских 
классов в стране. Такого обилия 
свобод и прав граждан не было в 
реальности ни в одной буржуаз-
ной стране мира, многих из них 
не было и в самых демократич-
ных буржуазных конституциях, а 
если и были, то только деклари-
ровались. Впрочем, как и ныне в 
буржуазной Российской Феде-
рации.

Более того, как указыва-
ет В. В. Кожинов, при обсуж-
дении проекта Конституции 
Сталин предлагал ввести аль-
тернативные выборы, но про-
тив этого нерушимой стеной 
встали многие секретари пар-
тийных комитетов, убеждая Ста-
лина, что на местах ещё очень 
много врагов, и они пролезут 
в органы управления. Кстати, 
именно это и стало одним из по-
водов для раскручивания махо-
вика репрессий. 

Тема репрессий – весь-
ма болезненная и за послед-
ние шестьдесят лет в значи-
тельной мере искажена. Мы 
об этом подробно говорили на 
предыдущих теоретических се-
минарах. Те якобы многомилли-
онные жертвы репрессий, о ко-
торых вовсю трубят прихвост-
ни западнизма, не выдержи-
вают никакой критики. Они не 
подтверждаются ни архивными 
данными ГУЛАГа НКВД (МВД) 
СССР и противоречат данным 
Всесоюзной переписи 17 дека-
бря 1939 года. Численность на-
личного населения  Союза Со-
ветских Социалистических Ре-
спублик на 17 января 1939 г. со-
ставляла 170.467.186 человек. 
Население СССР увеличилось 
за 12 лет на 23.439.271 чел., или 
на 15,9%. Темпы роста насе-
ления СССР за истекшие годы 
в 1,5 раза выше среднего тем-
па роста населения капитали-
стических стран. Думается, эти 
данные не оставляют камня на 
камне от мифа о якобы массо-
вом уничтожения народа в пери-
од «ежовщины». 

Так что же представлял со-
бой Советский Союз в 1940 
году? Он вышел на второе ме-
сто в мире по производству про-
мышленной продукции и на пер-
вое – в Европе. За годы дово-
енных пятилеток было постро-

В

Иван
БОРТНИКОВ

Шакалий пир

АКТЫ – упрямая вещь. 
Например, в 1990 году, 
то есть накануне анти-
советского переворо-

та, в Красноярске было выпу-
щено 327 тысяч телевизоров. 
Сейчас на месте разгромлен-
ного телевизорного завода – 
торгово-развлекательный ком-
плекс.

Конечно, красноярские те-
левизоры «Рассвет» (надеж-
ные, пусть и без наворотов) – 
не «Sony» и не «Siеmens». Но 
ведь были реальные проек-
ты переоснащения конвейера 
на выпуск самой современной 
телеаппаратуры. Кроме того, 
не телевизоры составляли ос-
новную продукцию предприя-
тия. Так что разгром завода не 
только положил конец «совко-
вому» телевизору, но и, что бо-
лее трагично, нанес удар обо-
ронке: здесь выпускали отече-
ственные системы спутниковой 
и тропосферной связи, узлы 
для командно-измерительных 
комплексов.

Еще более печальна судь-
ба черной металлургии Красно-
ярска. Она была представлена 
сравнительно небольшим за-
водом Сибэлектросталь, кото-
рый производил 300 тысяч тонн 
стали в год. Никакими аргумен-
тами невозможно оправдать то, 
что произошло на этом пред-
приятии! Когда этот завод про-
цветал, я работал подручным 
сталевара на Сибтяжмаше. И 
наши рабочие мечтали перейти 
на Сибэлектросталь, туда отби-
рали лучших. Нынешнему пред-
приятию они оказались не нуж-
ны. Завод превратился просто 
в группу мелких коммерче-ских 
предприятий.

Конечно, рельсы или трубы 
могут делать другие металлур-

гические гиганты, а вот инстру-
ментальные или прецизионные 
стали для оборонки, наверное, 
будем закупать за границей, 
если там согласятся продать.

Самые большие – практиче-
ски невосполнимые! – потери 
понесли в нашем крае химиче-
ская отрасль и легкая промыш-
ленность. В период с 1942 года 
до конца 60-х у нас был создан 
единый технологический ком-
плекс предприятий – от старей-
ших ЦБК и гидролизного завода 
до нового завода резинотехни-
ческих изделий. Из бросового 
древесного сырья последова-
тельно получали целлюлозу, 
спирт, синтетический каучук, 
а также химическое волокно, 
в том числе дорогой портьер-
ный шелк и шинный корд, бу-
магу. Всего 17 видов только 
основной продукции! Стоило 
разрушить производственные 
цепочки между предприятия-
ми – отрасль упала, остались 
фрагменты.

Глядя из сегодняшнего дня, 

какие-то технологии мы мо-
жем назвать устаревшими, ма-
лорентабельными или экологи-
чески небезопасными. Это так. 
Но почему новые хозяева, во-
ровски завладевшие народным 
достоянием, ничего не измени-
ли к лучшему? Никаким планам 
модернизации не суждено было 
сбыться. Для новых собствен-
ников проще стало заводы за-
крыть, искусственно обанкро-
тить, оборудование сдать в ме-
таллолом, а производственные 
площади… переоборудовать 
под торгово-развлекательные 
комплексы.

Из города металлургов, хи-
миков, текстильщиков, маши-
ностроителей Красноярск стре-
мительно превращался в город 
торговцев и покупателей. Это 
был шакалий пир.  И желающих 
оторвать от государственной 
собственности кусок пожирнее 
оказалось немало.

Общеизвестный в Краснояр-
ске факт: в оборудовании для 
производства искусственно-
го волокна были детали из дра-
гоценных металлов. Так из-за 
них станки «за долги» списали 
в металлолом предприимчивые 
«менеджеры».  Восстановить 
заново химический комплекс – 
практически невыполнимая за-
дача.

  * * *

 Да, то, что сделано с про-
мышленным потенциалом края 
за годы безумных «реформ», – 
это полный разгром.

Мне хочется продолжить 
свой рассказ на примерах пра-
вобережья Красноярска, где 
живу и работаю.

Начну с деревообрабатыва-
ющего комбината. Его продук-
ция, например, стенки, пользо-
валась спросом, поставлялась 
не только по краю, но даже и 
за рубеж. Да это понятно: были 
добротное сырье и квалифици-
рованные кадры. Комбинат раз-
вивался. Помню, как на пред-
приятии был запущен цех по 
производству древесно-стру-
жечных плит: в дело шли отхо-
ды производства. Сейчас весь 
штат предприятия – сторожа. А 
в советское время здесь рабо-
тали 2,5 тысячи человек!

Если мы дальше продол-
жим печальную экскурсию, то 
не пройдем мимо завода меди-
цинских препаратов. Его про-
дукция была востребована. Те-
перь из персонала в несколько 
тысяч человек осталось от силы 
несколько сотен. Перестали 
действовать цех по производ-
ству кровезаменителей, азот-
но-кислородная станция.  Ра-
ботники уволены, перспектив 
возрождения нет, хотя попытки 
предпринимались.

Чёрная книга преступлений капитализма на Красноярской земле

Станислав 
РЯЗАНОВ

Всё, что произошло с экономикой Красноярского края 
за годы после развала Советской страны, можно прямо 
назвать деиндустриализацией. Потеряны не просто от-
дельные производства – в крае исчезли целые отрасли 
промышленности. Другие сохранились, но имеют сейчас 
совершенно не сравнимые с советским периодом объемы 
производства.

Я работаю на судоверфи. 
По нынешним временам пред-
приятие работает более-менее 
нормально, хотя по сравнению 
с советским периодом темпы 
существенно сократились. Из 
коллектива численностью почти 
900 человек осталось 270 вме-
сте с персоналом заводоуправ-
ления.

Особенно больно восприни-
мается потеря завода «Сиви-
нит», который производил ис-
кусственное волокно высочай-
шего качества. Теперь многие 
корпуса переоборудованы под 
торговые комплексы.

На грани банкротства Сиб-

тяжмаш – предприятие, веду-
щее родословную от эвакуиро-
ванного в 1941 году из Брян-
ской области паровозостро-
ительного завода «Красный 
профинтерн». В короткий срок 
одновременно со строитель-
ством производственных мощ-
ностей заводчане начали вы-
пуск продукции для фронта — 
это были снаряды, гранаты и 
миномёты.

После войны завод обла-
дал производственной базой 
из 15 цехов, позволявшей осу-
ществлять весь технологиче-
ский цикл производства кранов 
для металлургии и паровозов. С 
конца 1950 года паровозы сни-
маются с производства, и за-
вод получает современное на-
звание: Сибирский завод тяжё-
лого машиностроения.

Предприятие выпускало кра-
ны для реакторных залов АЭС, 
для ГЭС, в последнее время 
освоено производство кранов 
для погрузки железнодорожных 
контейнеров.

Если бы государство было 
заинтересовано в развитии 
производства, Сибтяжмашу 
создали бы нормальные усло-
вия. Но не дают работать! Энер-
гетики выключают рубильник: 
долги. Ростехнадзор выписы-
вает предписания и через суд 
добивается приостановки про-
изводственных мощностей.

Как говорил В. И. Ленин, по 
форме правильно, а по суще-
ству – издевательство…

  * * *
 В канун предстоящих выбо-

ров президент-премьер и пре-
мьер-президент, спохватив-
шись, искали любую возмож-
ность стать героями репорта-
жей о пуске чего-нибудь, пусть 
с участием иностранного ка-
питала или под его контролем.  
Пытаются прослыть созидате-
лями и сейчас.

В советское время репор-
тажи о введении в строй новых 
объектов показывали чуть ли не 
ежедневно, и было это привыч-
ными новостями.

Сегодня на сдачу рядового 
моста (единственный крупный 
объект года) слетается весь бо-
монд «партии власти». Шам-
панского попить, на людей по-
смотреть, себя показать. Толь-
ко и всего…

Автор – рабочий судовер-
фи, член бюро Красноярско-

го горкома КПРФ. 

Эхо выборов 

Всё познаётся

Депутату Законодательного собрания 
Всеволоду Николаевичу Севастьянову.

Уважаемый Всеволод Николаевич!
Вы не представляете, какая у нас была радость полу-

чить Ваш ответ на наше письмо. Вы – такой человек и наш-
ли время побеспокоиться о нас.

Да, у нас была большая проблема: дачи в Подсинем. От 
остановки «Енисей» – одна остановка до Подсинего, а бе-

рут 12 рублей. Это выходит 24 рубля на человека, а мы с 
мужем ездим вдвоём. Да и в Абакан с пенсии ездим два 
раза, чтобы что-то купить: там дешевле и всё свежее.

Мы читали Ваш ответ коллективно, обзвонили всех ве-
теранов. Все довольны, а то уже многие собирались дачи 
бросать. Спасибо и ещё раз спасибо!

С уважением ветераны труда федерального значения.
Минусинск.

Ф

Депутат  помог решить проблему

КПРФ и общество

И улыбки до ушей
Е ЗРЯ говорят, что детские впечатления – самые яр-
кие. Цирк я впервые увидел на сцене в клубе ма-
ленького военного городка в Прикарпатском воен-
ном округе.  Жонглеры и акробаты показывали чуде-

са ловкости, музыкант исполнял мелодию «Ноченьки», за-
пуская по мраморной доске шестеренки от ткацкого станка, 
велосипедисты разъезжали на одноколесных велосипедах, 
фокусник доставал монетки из носов у зрителей – цирковые 
чудеса заставляли детишек замереть с раскрытым ртом. 
Но больше всего, конечно, понравились клоуны – красные 
носы, громадные штиблеты, короткие штанишки, улыбки 
до ушей и струйки слез из глаз, добивающие до зрительно-
го зала.

И вот один клоун хвалится перед другим, что изобрел 
прибор для предсказания погоды. И показывает веревочку.

– А как им пользоваться? – спрашивает второй.
– Вывешиваешь за окно и смотришь. Если веревка кача-

ется – значит, ветер. Если мокрая – значит, дождь. А если ее 
не видно – значит, туман.

– А как мне узнать, какая погода будет завтра?
– Спроси меня об этом послезавтра! – отвечает первый и 

с хохотом убегает.
Я вспомнил эту веселую  клоунскую репризу, глядя на 

вполне серьезного Грызлова и выслушивая его слова: «За 
последние 2 – 3 года в результате реализации Послания 
президента Федеральному Собранию мы приняли ряд за-
конов, которые беспрецедентно расширили возможности 
нашей оппозиции в пропаганде своих программ, своих ка-
дров.  Мы дали возможность показывать в СМИ ролики, де-
баты. Мы обеспечили равный доступ к СМИ оппозиционных 
партий, и в результате их оказалось в эфире гораздо боль-
ше, чем «Единой России»».

Получается – перечитайте признания Грызлова – что 2 – 3 
года назад у оппозиции не было тех возможностей для про-
паганды своих программ и кадров, которые есть сейчас? То 
есть свобода слова была ограничена? И не было возмож-
ности показывать в СМИ свои ролики, вести дебаты? А как 
это и почему это – и, главное, каков механизм этого ограни-
чения? Как это в принципе возможно в той стране, которую 
Грызлов рекламирует как «демократическую»? И почему 
равный доступ к СМИ оппозиционных партий надо обеспе-
чивать? А разве он раньше не был обеспечен – самой ель-

цинско-бурбулисовской 
Конституцией? И что 
это за Конституция та-
кая, что захочет власть 
– обеспечит равный до-
ступ к СМИ, раздумает 
– опять не будет обеспе-
чивать? Неужто равный 
доступ к СМИ не гаран-
тирован самой «демо-
кратией», установлен-
ной путем расстрела 
Верховного Совета де-
миками?

Насчет эфира «гораздо больше, чем «Единой России» – 
так Грызлову это, по формуле Ильфа и Петрова, надо рас-
сказывать своей бабушке после 12 часов ночи. Даже в годы 
самого отстойного «застоя», когда Грызлов членствовал в 
КПСС, «лично дорогой товарищ Брежнев» все же не так часто 
светился на телеэкранах, как нынешний неунывающий тан-
дем, рекламирующий свою продукцию – «Единую Россию».

Но вот самый важный вывод из признаний Грызлова. По 
его словам получается, что буйный и махровый расцвет ис-
тинной и наиподлиннейшей демократии достигнут «за по-
следние 2 – 3 года».

А что из этого следует? Из этого следует, что 2 – 3 года 
назад этой самой демократии не было. Не было возможно-
сти пропагандировать программы и кадры, показывать ро-
лики и дебаты, не было доступа к СМИ.

Но ведь в те времена оппозиция криком кричала, доказы-
вая именно это! И сейчас Грызлов признает, что так и было! 
Но – почитайте заявления, выступления, сообщения и гнев-
ные отповеди Грызлова 2 – 3 – 4 – 5-летней давности! Вез-
де и всегда он уверял, что в РФ – полная демократия, что у 
оппозиции – все возможности, расширять их дальше просто 
некуда, что с пропагандой-кадрами-дебатами-доступом – 
полнейший ажур! И вдруг оказывается, что ажур – только 
сейчас, а раньше, получается, его не было. Неужто – ужасно 
даже представить! – врал такой почтенный джентльмен, как 
Грызлов? Ну или ошибался. Как в записных книжках Ильфа: 
«Врешь! – Нет, не вру! Ошибаюсь».

Но! Но если вчера он утверждал, что все правильно, а се-
годня признает, что не все было правильно, зато сегодня все 
правильно, то стоит ли ему верить? Ведь оппозиция и вче-
ра говорила, что неправильно, и сегодня говорит, что непра-
вильно… Так, может быть, Грызлов завтра признает, что и 
сегодня было неправильно, и оппозиция права?

Как говорил клоун – «спроси меня об этом послезавтра». 
И вполне может оказаться, что и сегодня все не так, и завтра 
демократии нет, а вот послезавтра – оппозиции были оче-
редной раз «беспрецедентно расширены возможности». По-
живем – увидим. И спросим.

Александр ТРУБИЦЫН.

Заявление 
Зеленогорского 
горкома КПРФ

ЫБОРЫ 4 декабря 2011 года нельзя рассматривать в раз-
резе одного Зеленогорска. Мы этой избирательной кам-
пании придавали особое значение, так как прекрасно по-
нимали, что местные, думские и президентские выборы – 
единое целое. Речь идёт не просто о выборах новой Думы, 

Законодательного собрания или президента, а о выборе курса, судь-
бы страны, наших детей и внуков. Тем более эта кампания прохо-
дила на фоне всемирного финансово-экономического кризиса, в ре-
зультате которого Российская Федерация, возглавляемая прави-
тельством Путина и «Единой России», оказалась в глубокой яме.

Это значит, что очень важно было представить не только програм-
мы своих команд, но и реальные программы вывода России из кризи-
са, предложить целый ряд принципиально новых решений, что, в свою 
очередь, предусматривало горячие дебаты на всех каналах телевиде-
ния. Однако полноценные дебаты были заменены лживой караулов-
щиной, со всех каналов, включая муниципальные, нас убеждали, как 
мы хорошо живём, пугали возращением 90-х годов.

Что касается самих выборов, то они были беспрецедентными по 
грязи, невиданному административному давлению и отлаженности 
машины фальсификаций, которая переплюнула все «достижения» 
Ельцина с его помощниками и «пиротехниками».

И даже в этих условиях «Единая Россия» потерпела поражение. 
Если на выборах в Государственную думу в 2007 году партию власти 
поддержали 17146 зеленогорцев, то в этом году за «Единую Россию» 
проголосовало лишь 10173 избирателя. Напротив, поддержка Ком-
партии в Зеленогорске возросла почти в два раза – с 5371 голоса в 
2007 году до 9083 в 2011 году.

Самые высокие показатели у партии власти — в Северокавказ-
ских республиках: в Чечне (99,48%), Дагестане (91,65%), Ингуше-
тии (90,96%). Самый высокий результат у КПРФ в Нижегородской 
(31,36%), Омской (30,56%), Новосибирской (30,25%), Воронежской 
(29,69%) областях. Тревожная тенденция в том, что русскоязычные 
регионы проголосовали за оппозицию, в том числе за КПРФ, а наци-
ональные — за «Единую Россию». Это итог неправильной бюджетной 
политики, которая может привести к обострению национального во-
проса и противостоянию регионов.

Мы считаем, что «Единая Россия» потерпела не просто пораже-
ние, а сокрушительное поражение. И оно выражается даже не в ко-
личестве голосов, а в отсутствии у партии власти интеллектуаль-
ных способностей и конкретных предложений. Даже их съезд на-
помнил худшие образчики того, что было в КПСС. Он не смог 
предложить решение ни одной из проблем, стоящих перед стра-
ной. Им нечего предложить народу! Зато их усилий хватило на
невиданное административное давление.

КПРФ считает выборы абсолютно нелегитимными ни с правовой, 
ни с нравственно-этической точки зрения: то, что произошло, грани-
чит с преступлением, за которое всем придется очень дорого платить. 
Потому что нелегитимная, лишенная доверия власть в условиях кри-
зиса представляет огромную опасность. Любое социальное или эконо-
мическое потрясение неизбежно приведет к параличу и вызовет самые 
тяжелые последствия.

Что касается КПРФ, т о, несмотря на воровство голосов, мы, по 
сути дела, удвоили свое представительство. У нас в новой Думе будет 
более 90 мандатов, 8 мандатов – в  Законодательном собрании Крас-
ноярского края, что дает возможность решать целый ряд вопросов, на-
чиная от внеочередных обращений в Конституционный суд, в Счет-
ную палату, до инициирования вотума недоверия правительству. Мы 
сейчас формируем свою команду, а программа, которую мы предложи-
ли, получила большую поддержку, прежде всего в крупных промыш-
ленных центрах и наукоградах.

Искреннее спасибо всем, кто нас поддержал. Для всех сомневаю-
щихся подчеркиваем и утверждаем, что эти голоса отданы не напрас-
но. Городской комитет КПРФ благодарит коммунистов, сторонников 
партии, агитаторов, наблюдателей – всех, кто, не жалея сил и времени, 
бескорыстно, вкладывая душу,  вытащили на себе эти нелёгкие выбо-
ры. Наша победа тем ценнее, что завоевана вопреки мощному админи-
стративному ресурсу, наглым и грязным нападкам политических оп-
понентов.

Низкий поклон избирателям, которые повери-
ли нам. Высокое доверие обязывает, и мы его оправдаем! 
Вместе – победим! За перемены к лучшему – вместе с КПРФ!

Зеленогорский городской комитет  КПРФ.

Н

В
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ено около 10 тысяч крупных 
предприятий. Валовая продук-
ции всей промышленности в 7,7 
раза превышала уровень 1913 
года, а производство средств 
производства – в 13 раз. 

Производство электроэнер-
гии за этот период возросло в 
24 раза. Создана минерально-
сырьевая база по всем видам 
горнорудного, неметаллическо-
го и топливного сырья. За Ура-
лом начали строиться крупные 
предприятия-дублёры. 

В 1940 году было произве-
дено 95,6 миллиона тонн хлеба, 
или на 9,6 миллиона тонн боль-
ше, чем в 1913 году,  хлопка-
сырца – 2,24 миллиона тонн, или 
на 1, 5 миллиона тонн больше 
чем за указанный период. 

В стране была создана на-
учно-исследовательская  и 
учебная база, возникла соци-
алистическая интеллигенция. 
Значительно укреплена оборо-
носпособность страны, в войска 
поступали новая техника и во-
оружение. Как видите, постав-
ленная И. В. Сталиным в 1931 
году задача была успешно ре-
шена, когда командные высоты 
были в руках Советской власти, 
а средства производства явля-
лись общенародной собствен-
ностью.

Но мирная поступь строи-
тельства социализма в СССР 
была прервана вероломным 
вторжением войск Запада во 
главе с фашистской Германи-
ей. Но «советская экономика, 
родившаяся в чудовищно труд-
ных условиях, блестяще дока-
зала свои преимущества перед 
западной в период подготов-
ки к войне с Германией, в пери-
од войны и в последующий вос-
становительный период» (А. Зи-
новьев).

В следующее мирное двад-
цатилетие, в условиях тяжелей-
шей разрухи в наиболее значи-
мых экономических районах, в 
условиях обострения холодной 
войны и угрозы ядерного напа-
дения со стороны США совет-
ский народ совершил трудовой 
и научный подвиг. Уже в 1947 
году была отменена карточная 
система, а в 1948 году был до-
стигнут уровень довоенного 
промышленного производства. 

И это – несмотря на то, что 
громадные финансовые ре-
сурсы приходилось направ-
лять на осуществление Атом-
ного и Ракетного проектов. И 
в 1949 году была испытана пер-
вая атомная бомба, чем была 
разрушена монополия США на 
владение ядерным оружием. С 
этих пор Советский Союз проч-
но занял ведущее место в овла-
дении атомной энергией и раке-

тостроении. Именно СССР пер-
вым запустил искусственный 
спутник Земли, и первым чело-
веком в космосе был советский 
коммунист Юрий Гагарин.

В эти же годы шло интенсив-
ное строительство предприятий 
электроэнергетики, тяжёлой ин-
дустрии, большой химии, ра-
диотехнической и электронной 
промышленности, железнодо-
рожных линий и аэропортов для 
приёма реактивных самолётов, 
объектов соцкульбыта. 

Бурными темпами шло 
строительство предприятий 
и городов в Сибири и на Даль-
нем Востоке. Освоены целин-
ные и залежные земли. 

Благоустраивались города и 
сёла. Росло благосостояние на-
рода, в колхозах была разреше-
на денежная оплата труда. Вве-
дено всеобщее обязательное 
восьмилетнее образование.

Двадцатилетие 1965–1985 
годов принято многими считать 
годами застоя, что абсолютно 
не соответствует действитель-
ности. Это были годы развёр-
нутого строительства развитого 
социализма. Впервые в истории 
человечества в развитие произ-
водительных сил страны стали 
формировать территориально-
производственные комплексы. 
Это более высокая степень кон-
центрации производства, по-
зволяющая с минимальными за-
тратами проводить его коопера-
цию и комплексно использовать 
сырьё и ресурсы. 

Именно в эти годы был соз-
дан гигантский нефтегазовый 
комплекс в Западной Сибири, 
построена Байкало-Амурская 
магистраль, значительно со-
кратившая путь к Тихому океану 
и явившаяся транспортной си-
стемой для освоения природ-
ных ресурсов Дальнего Востока 
и Прибайкалья.  

Наука превращалась в ве-
дущую производительную 
силу. 

Хороший задел был достиг-
нут в сельском хозяйстве, были 
построены крупные птицефа-
брики, откормочные свино- и 
молочные комплексы, внедря-
лось интенсивное земледелие, 
шла мелиорация земель, разви-
валось орошаемое земледелие. 
Потребление продовольствия 
было разнообразно и близко к 
научно обоснованным медицин-
ским нормам. 

Что же получили народы 
России, и прежде всего рус-
ский народ за годы реставра-
ции капитализма? 

Несмотря на провозглашён-
ное Конституцией положение, 
что народ является источни-
ком власти в Российской Фе-

дерации, на самом деле за по-
следние двадцать лет установи-
лась диктатура компрадорского 
олигархата и криминала. Народ 
устранён от власти. Отменена 
всеобщность выборов предста-
вительной, законодательной, 
исполнительной властей, так 
как отменён порог явки избира-
телей. В страну вновь вернулась 
безработица. 

Народы России расколо-
ты экономически. 10 процен-
тов самых богатых имеют дохо-
ды в 20 раз больше, чем 10 про-
центов самых бедных. А в Мо-
скве эта разница превышает 40 
раз, чего нет даже в самых от-
сталых африканских странах. 
Россия  не имеет никаких вну-

тренних резервов для стабиль-
ного развития. По итогам 2010 
года консолидированная внеш-
няя задолженность составляла 
около 490 млрд. долларов, а на 
середину 2011 года преврати-
лась уже в 532 млрд. долларов. 
(И. Мельников)

В результате величай-
шей трагедии человечества 
– предательского разруше-
ния СССР Западом и подон-
ками «пятой колоны» в нашей 
стране – русский народ  ока-
зался самым униженным и 
расколотым, разъединенным 
народом в мире. 25 миллионов 
русских остались за суверен-
ными границами, где подвер-
гаются политическому и эконо-
мическому угнетению. Практи-
чески все двадцать лет идёт ге-
ноцид русского народа. Власть 
не публикует данные о смерт-
ности среди русских, но они со-
ставляют восемьдесят процен-
тов населения России. Недав-
но Александр Минкин  в письме 
к тандему указал, что начиная с 
1991 года по 2011 год в России 
умерло 42,5 миллиона человек, 
причём в 2010-м на 340 тысяч 
больше, чем в 1991 году. Обла-

сти с преобладающим русским 
населением вымирают в два-
три раза быстрее, чем осталь-
ные. В. С. Никитин, выступая на 
круглом столе в Госдуме, ска-
зал: «несмотря на возвращение 
в Россию более чем семи мил-
лионов наших соотечественни-
ков из бывших республик Совет-
ского Союза, численность рус-
ских в Российской Федерации, 
даже по официальной статисти-
ке, сократилась на 4,5 миллиона 
человек». По данным так назы-
ваемой «Всемирной книги фак-
тов» – сборника статистических 
данных американской разведки, 
население России сокращается 
в 10 раз быстрее, чем уверяют 
наши чиновники, на полпроцен-

та в год. Хуже этот показатель 
только у 6 стран из 230! 

В ходе кризиса наша страна 
в двадцатке ведущих стран ока-
залась последней, то есть са-
мой уязвимой. В БРИКе — тоже 
последняя. На последнем месте 
она и среди нефтедобывающих 
стран. Обычно резкое падение 
России в этом кризисе объясня-
ют её зависимостью от нефтега-
зового импорта, но Саудовская 
Аравия тоже сидит на нефтяной 
игле, но практически не постра-
дала от кризиса.

После разрушения Со-
ветского Союза был уничто-
жен единый народно-хозяй-
ственный комплекс. За эти 20 
лет страна потеряла 72 тыся-
чи предприятий и производств, 
исчезли целые отрасли: стан-
костроение, машиностроение, 
сельхозмашиностроение, элек-
троника, приборостроение. И 
даже наша космическая отрасль 
находится в тяжелейшем кризи-
се: с декабря прошлого года мы 
потеряли пять ракетных систем. 

 Давайте представим, что на 
правительственном часе  в Гос-
думе премьер-министру пред-
ложили охарактеризовать со-

стояние промышленности в том 
формате, в каком Сталин подво-
дил итоги развития промышлен-
ности за первые двенадцать со-
ветских лет. 

Если бы наш премьер-ми-
нистр был ответственным и по-
рядочным человеком, то он дол-
жен был бы сказать следующее: 
«У нас есть чёрная и цветная ме-
таллургия, все предприятия по-
строены или реконструирова-
ны в советские годы. Почти вся 
их продукция уходит на экспорт, 
львиная доля доходов достаёт-
ся собственникам. Народу же 
остаются отходы и вредные вы-
бросы. 

У нас есть промышленность 
по производству минеральных 
удобрений, но они все идут на 
экспорт, доходы – собственни-
кам, народу – отходы и вредные 
выбросы. 

У нас есть крупномасштабная 
нефте- и газодобывающая про-
мышленность. По добыче неф-
ти Россия вышла на первое ме-
сто в мире. Только за время, ког-
да я был президентом и после 
– премьером,  Россия экспор-
тировала 2,122 миллиарда тонн 
нефти, 991,7 миллиона тонн не-
фтепродуктов и 1,651 триллиона 
кубометров природного газа на 
сумму 1.428 долларов. Доходы 
достались олигархам, народу – 
разграбленные  и обводнённые 
месторождения. Коэффициент 
извлечения нефти снизился в 
два раза против советского пе-
риода и составляет 20 – 25 про-
центов, то есть 75 – 80 % нефти 
остаётся в недрах. 

У нас есть автомобилестро-
ение, оно основано на отвёр-
точной технологии. У нас было 
тракторостроение, станкостро-
ение, сельскохозяйственное 
машиностроение. Теперь их у 
нас нет. У нас была радиоэлек-
тронная и электротехническая 
промышленность. Теперь у нас 
их  нет. У нас была авиационная 
и судостроительная промыш-
ленность. Теперь у нас их нет». 

 А ведь еще недавно, в совет-
ские годы, 15 авиастроительных 
заводов в Союзе производили в 
год полторы тысячи самолетов. 
Для справки: за прошлый год 
оставшиеся еще в стране заво-
ды произвели для гражданской 
авиации лишь 8 машин. (С янва-
ря нынешнего года, увы, восемь 
уже и потеряны вместе с пасса-
жирами).

Были единые железные до-
роги, связь и военно-промыш-
ленный комплекс. Их сейчас 
растаскивают и делят. Государ-
ственной собственности оста-
лось сегодня у нас около 10 про-
центов: в три раза меньше, чем 
в любой европейской стране. 

В Европе нет ни одной страны, 
где бы госсобственности было 
меньше 33 процентов, а в веду-
щих странах она составляет от 
35 до 40—45 процентов.

Значительный урон понёс на-
учно-исследовательский потен-
циал страны. Миллион 250 ты-
сяч наших лучших, наиболее 
подготовленных ученых, специ-
алистов уехали работать за ру-
беж, потеряв надежду обрести 
себя в родной стране. А сколько 
шума стоит по поводу высылки 
из России на пароходе 200 учё-
ных. А сегодня у Билл Гейтса по-
ловина программистов, мате-
матиков— выходцы из России. 
В корпорации «Боинги», считай, 
каждый третий хорошо говорит 
по-русски, поскольку учились 
в наших авиационных институ-
тах (Г.А. Зюганов). Сегодня раз-
рушено единое общеобразова-
тельное пространство. Власть 
пытается ввести платное обра-
зование и платное оказание ме-
дицинских услуг.

В ходе реформ сельское хо-
зяйство получило удар, сравни-
мый по результатам с ядерной 
войной, и отброшено в хвост ци-
вилизации. Утрачивается пло-
дородие почвы, не получающей 
удобрений. Вырезана полови-
на поголовья крупного рогатого 
скота, птицы и почти все овцы, 
свиньи. В последнее десятиле-
тие в структуре питания мил-
лионов наших соотечественни-
ков преобладают хлеб и карто-
фель. Доля импорта в общем 
объеме продовольствия, по раз-
ным оценкам, составляет от 30 
до 50%. Мы уже на грани поте-
ри продовольственной безопас-
ности. 

Это вызвано существенным 
сокращением государственной 
поддержки сельского хозяйства, 
которая  резко уменьшилась. И 
улучшения при нынешней вла-
сти ждать нечего. Из оборота 
изъято 22 млн. га сельхозуго-
дий, почти на 14 млн. га сокра-
тились посевные площади. Осо-
бому разрушению подверглась 
материально-техническая база. 
Самое страшное – практически 
уничтожена деревня, та особая 
деревенская культура, являю-
щаяся живым родником обще-
национальной культуры в широ-
ком смысле этого слова.

Не может нас не волновать 
и положение с обороноспособ-
ностью нашей страны. Воору-
жённые силы практически не-
дееспособны. Закончить статью 
хочу словами Г. А. Зюганова: 

«Ход событий может подтол-
кнуть США к более агрессивной 
политике в отношении России. 
(…). Сейчас у страны есть 5 – 7 
лет для кардинального повыше-
ния своей обороноспособности. 
Но шанс не будет реализован 
сам по себе. Он требует от госу-
дарства активных действий. Од-
нако правящие круги России на 
них не идут».

Автор – председатель КРК 
Красноярского местного 

отделения КПРФ.

ПОСЛЕДНИЕ годы на-
метилась тенденция 
обратной зависимо-
сти между уровнем до-
ходов губернаторов и 

успехами возглавляемых ими 
регионов

То есть чем больше денег в 
кармане у главы субъекта феде-
рации, тем провальнее резуль-
таты края или области. 

И наоборот. Скорее все-
го, это объясняется сложно-
стью кризисного периода. Ког-
да даже у самых талантливых 
людей не хватает времени, сил 
и возможностей для того, что-
бы сочетать лично-семейные 
коммерческие интересы с эф-
фективным управлением дове-
ренных им территорий. К тому 
же тут и в денежном отноше-
нии всегда одно существует за 
счет другого. К примеру, бизнес 
Батуриной в огромной степени 
формировался за счет расхо-
дов московского бюджета. Чем 
больше вытекало из казны, тем 
солиднее была прибыль «Инте-
ко». На Западе это называет-
ся «конфликт интересов». Счи-
тается основой для расцве-
та коррупции. И достаточным 
поводом для увольнения за-
мешанных в таких делах лиц с 
тщательным расследованием 
и уголовным наказанием в том 
случае, если доказывается ко-
рыстная составляющая.

Конечно, наличие обратной 
зависимости между тем, что в 
кармане у чиновников, и тем, 
что на столах у населения, явля-
ется вопросом достаточно дис-
куссионным. Потому интересно 
проверить его на примере ре-
гионов Сибирского федераль-
ного округа. Соотнести резуль-
таты их развития за девять ме-
сяцев текущего года с данны-
ми о доходах губернаторов за 
2010-й (более свежих пока нет).

В качестве показателей 
возьмем пять базовых пози-
ций: индексы объемов пром-
производства и обрабатываю-
щей промышленности, а так-
же строительной отрасли, вво-
да жилья вообще и малоэтажки 
в частности. 

Отметим, что наиболее 
успешно экономика развива-
ется в Бурятии (рост промпро-
изводства на 15,7%, обрабаты-
вающей промышленности – на 
21,2%). В части строительства 
лучшие результаты в Иркут-
ской области (отрасль выросла 
в полтора раза, ИЖС – на чет-

верть, а ввод жилья – на 21,6%). 
По всем показателям позитив – 
в Кемеровской, Омской, Ново-
сибирской областях и на Алтае. 
Доходы губернаторов в этих ре-
гионах находятся в вилке 1,5 – 
6,4 млн. рублей, при пример-
но одинаково хороших резуль-
татах. Разве что у одного лучше 
с одними  позициями, у второго 
– с другими. Неудачи, но только 
по одному из пяти базовых ин-
дексов в Алтайском крае (ввод 
жилья), а также в Иркутской об-
ласти и Забайкалье (обрабаты-
вающая промышленность). Го-
довой доход губернаторов этих 
регионов 2 – 3 млн. рублей, в 
среднем поменьше, чем у тех, 
кто демонстрирует рост по 
всем показателям, что вполне 
справедливо.

А вот Красноярский край 
из общей картины выбивает-
ся напрочь.

В семье 
не без урода
Мы все любим наш край. Нам 

одинаково больно, когда о нем 
отзываются плохо. Но резуль-
таты работы Красноярья в этом 
году ужасающие. Они одни из 
худших не только в СФО, но и 
по России в целом. Мы выгля-
дим уродцем на фоне красивых 
и здоровых родственников. К 
примеру, в части строительства 
провалены все ключевые пока-
затели. Небольшой рост пром-
производства находится в пре-
делах погрешности и ничтожен 
на фоне показателей соседей. 
Причем не исключено, что он 
просто «нарисован» исключи-
тельно за счет математических 
«ухищрений» официозной ста-
тистики. Даже в самом лучшем 
случае этот рост определяет-
ся увеличением добычи сырья 
(на 13%), что усиливает колони-
альную специализацию регио-
на, поскольку обрабатывающие 
отрасли продолжают валить-
ся. В этом году в общекраевой 
спад включились металлургия, 
потерявшая четыре процен-
та, и электротеплогенерация с 
вдвое большим снижением. То 
есть  помимо общего ухудше-
ния продолжает расти сам пе-
речень деградирующих отрас-
лей – болезнь идет не только 
вглубь, но и «вширь». 

Но стоит отъехать чуть по-
дальше, за условную границу 
края, и ситуация меняется. 

К примеру, в этом году у 
нас ликвидировано на 2,2 
тыс. организаций больше, 
чем создано. А в Новосибир-
ской области создано на 2,5 
тыс. больше, чем закрыто. В Ха-
касии количество новых фирм и 
компаний почти в два раза пре-
вышает число ликвидирован-
ных и ... так далее. А это – наи-
более явный из показателей 
благоприятности региона для 
бизнеса, в первую очередь – 
малого. На каждую тысячу орга-
низаций у нас их ликвидируется 
в 1,4 больше общесибирского 
показателя, двукратно больше, 
чем в Новосибирске, Омске или  
в среднем по России, в три раза 
выше, чем в Томске или той же 
соседней Хакасии. Такое впе-
чатление, что бизнес просто 
бежит за пределы Красноя-
рья. И кого за это нам благо-
дарить?

Зато наш губернатор за про-
шлый год заработал больше, 
чем все остальные его  сибир-
ские коллеги, вместе взятые. 
Даже с добавлением сюда до-
ходов президента страны и 
его полпреда в СФО. Отмечен-
ная выше обратная закономер-
ность между успехами региона 
и материальным благополучи-
ем его главы в отношение Крас-
ноярья, видимо, все-таки вы-
полняется...   

Деньги 
в чужих 

карманах
Считать их дело традицион-

но неблагодарное. Но политики 
– существа публичные. Устой-
чивость государства определя-
ется уровнем доверия населе-
ния к правителям. Именно по-
этому возглавивший Адыгею Х. 
Совмен честно показал земля-
кам личные заработки вместе с 
их источниками. А Роман Абра-
мович просто перерегистриро-
вал на Чукотке все свои фирмы, 
чем изрядно увеличил дохо-
ды областного бюджета. У нас 
таким образом поступил раз-
ве что прописавшийся в посел-
ке Еруда М. Прохоров, являю-
щийся крупнейшим налогопла-
тельщиком – физическим ли-
цом для краевой казны. За что 
ему абсолютно искренняя бла-
годарность.

А вот с главным чиновником 
Красноярья, имеющим за про-

шлый год самые высокие дохо-
ды среди глав российских реги-
онов, ситуация совсем непро-
зрачная. Как сообщила газета 
«Ведомости», пресс-секретарь 
Л. Кузнецова отказался уточ-
нять, какие активы принадле-
жат шефу. Заявил, что админи-
страция края «хотела бы огра-
ничиться данным комментари-
ем». Потому газета устроила 
собственное расследование. 
И пришла к выводу, что, «по 
данным ЕГРЮЛ, Л. Кузнецову 
принадлежит 51% акций ООО 
«Трансмост».

– Фирма основана весной 
2006-го, в бытность Кузнецова 
первым вице-губернатором,  – 
рассказывает об этой компании 
корреспондент «Новой газе-
ты» А. Тарасов.  – С рождения, 
то есть системно, Трансмосту 
сопутствует дурная слава. На-
помню громкие вехи. В 2007-
м УФАС пожаловалось в про-
куратуру на то, как конкурсная 
комиссия определяла генпо-
дрядчика строительства моста 
через Ангару: дважды победи-
телем признавали Трансмост, 
притом что конкурент – ом-
ское ООО «НПО «Мостовик» – 
брался возвести объект на 
447 млн. руб. дешевле. Третий 
конкурсант на освоение 4,68 
млрд. руб. — московское ООО 
«Трансстроймонтаж» – тоже да-
вал меньшую, чем Трансмост, 
цену. Итоги конкурса дваж-
ды подводились с нарушения-
ми. Омичи подали в суд. Кроме 
очевидных аргументов в свою 
пользу они также утверждали, 
что дата подписания контрак-
та между заказчиком конкурса 
КрУДор и Трансмостом сфаль-
сифицирована. Тем не менее 
жалобы не помешали послед-
нему осваивать средства. В № 
104 от 20.09.2010 «Новая» пи-
сала о возбуждении уголовно-
го дела по факту хищения бюд-
жетных средств в особо круп-
ном размере. Тогда Генпрокура-
тура сообщила, что Трансмост 
в качестве субподрядчика про-
извел работы по возведению 
мостовых переходов для стро-
ительства железнодорожной 
ветки. Труды приняты и оплаче-
ны. После чего обнаружено, что 
«работы по устройству опор мо-
стов субподрядчиком фактиче-
ски не выполнены».

Но если той осенью вменя-
лись злоупотребления «все-
го лишь» в 3,6 млн.рублей, 
чуть позже претензии к ком-

пании выросли многократно 
– до 0,6 миллиарда. Был уста-
новлен факт заключения КрУ-
Дором соглашения с фирмой 
«Трансмост», в результате чего 
ей было дополнительно к ого-
воренным в контрактах суммам 
(причем значительно большим, 
чем те, за которые эти работы 
брались выполнить конкурен-
ты) перечислено 600 млн. ру-
блей.

И одновременно газета «Ве-
домости» сделала вывод, что в 
2010  году по сравнению с пре-
дыдущим «доходность принад-
лежащих губернатору активов 
выросла в четыре с лишним 
раза». 

Если эти два события – по-
лучение Трансмостом заказов 
и денежных средств от края и 
резко возросшая «прибыль-
ность» активов губернатора 
связаны между собой, нали-
цо то, что в нормальных стра-
нах называют «конфликтом ин-
тересов». 

Проблема 
выбора

Опыт работы в управленче-
ских структурах зачастую при-
водит к осознанию не очень ра-
достного факта, что умный жу-
лик лучше честного дурака. По-
скольку первый, не забывая о 
себе, знает, что «на гора» сво-
ему нанимателю обязательно 
надо выдавать устраивающие 
его показатели. Во избежание 
санкций, которые – при нали-
чии злоупотреблений – могут 
быть весьма серьезными. А вот 
честный дурак зачастую ничего 
не понимает и потому 
ничего не боится. 

В итоге может нало-
мать такого, что вовек 
не расхлебать. Конеч-
но, вариант, когда на-
чальник одновремен-
но некомпетентен, не-
добропорядочен и не-
удачлив – много хуже. 

Но в любом случае 
основным критерием 
оценки управленца яв-
ляется успешность ре-
зультатов. А наш край 
в последнее время по 
ключевым индексам –
один из худших в Рос-
сии. Скажем, по при-
знанию представителя 
краевого министерства 
строительства О. Жи-
вотова, динамика ввода 

малоэтажки – «это показатели, 
по которым федеральный центр 
оценивает состоятельность и 
потенциал органов госвласти 
территорий». Так вот, в 2009 
году в крае было введено почти 
триста тысяч кв. метров ИЖС. В 
прошлом году – 236 тысяч (па-
дение на пятую часть). В этом 
году опять снижение: за девять 
месяцев – минус 6,4%, что со-
ставляет более десятка тысяч 
кв. метров жилья. Притом что 
по России, в Сибири и практи-
чески у всех соседей малоэтаж-
ка растет. Причем в Кемерове и 
Новосибирске, Омске и на Ал-
тае  ИЖС строят и вводят много 
больше, чем у нас.  Явно «с со-
стоятельностью и потенциалом 
органов госвласти» в Красноя-
рье что-то неладно.

Конечно, после того как пра-
вящая партия отменила выбор-
ность губернаторов, возможно-
сти местного населения влиять 
на региональную власть рез-
ко уменьшились. Но, как не-
однократно приходилось слы-
шать, по результатам голосо-
вания 4 декабря будут сделаны  
оргвыводы в отношении соот-
ветствия чиновников занима-
емым постам. По сути, это оз-
начает, что выборы стали сво-
еобразным референдумом для 
красноярцев в отношении того, 
устраивает ли их «развитие» 
края. Или же они посчитают, что 
необходимо переломить наме-
тившиеся весьма негативные 
тенденции.

Вот почему надо обязатель-
но приходить на участки и го-
лосовать. Вне зависимости от 
того, за существующую ли вы 

Приоритеты и благополучие
Экономика края в зеркале цифр и фактов

власть, против или она вам без-
различна. Это минимум, кото-
рый может и обязан сделать 
каждый гражданин России, ко-
торому небезразлично её буду-
щее. Фразу «каждый народ за-
служивает ту власть, которую 
согласен терпеть» можно счи-
тать циничной. Но в её истине 
мы убеждаемся по результатам 
всяких выборов. 

P.S. Данный материал от-
ражает личное мнение авто-
ра. Я искренне благодарен 
редакции, которая безвоз-
мездно и при понимании воз-
можных последствий для неё 
опубликовала данную ста-
тью. 

Данные Росстата и официальных деклараций
РЕГИОНЫ             1           2         3         4        5         6
Алтай                            116,1      101,      128,7      106,9      103,6     1,8
Бурятия            103,8      109,0    107,8      115,7     121,2       5,1
Красноярский край      93,7         93,1      93,6      100,3       99,6        91,7
Иркутская область          147,7        121,6    125,4      108,2        93,4           3,1
Кемеровская область    141,0        102,2     114,3     103,0         108,4        2,9
Новосибир.    область    104,4         121,8     114,1    107,3         114,2        1,5
Омская область                107,9        132,0     133,8    108,0         110,2         6,4
1. Динамика объема  строительных работ за три квартала. 2. Динамика 
строительства жилья за три квартала. 3. Динамика ИЖС за три кварта-
ла. 4. Индекс промышленного производства за три квартала. 5. Индекс 
производства обрабатывающей промышленности. 6. Доходы губерна-
торов ( в млн. рублей).

Мы выглядим уродцем на фоне красивых и здоровых родственников

в сравнении

В

А избиратели 
остаются ни с чем

Накануне прошедших выборов «Единая Россия» стара-
лась убедить нас в том, что мы живём хорошо. А если сно-
ва за них проголосуем, бу дем жить ещё лучше. То же самое 
мы слышали, когда Единая Россия шла на выборы в органы 
местного самоуправления. И что изменилось в нашей жиз-
ни? Разберём на приме ре Пировского района населением 
в восемь тысяч человек. Отчетливо видно разграничение в 
обществе на элиту и бесправных простых тру жеников, пен-
сионеров. Одни поку пают квартиры и дорогие автомо били, 
другие существуют на грани выживания.

Последнее время ничего не делается для улучшения ка-
чества жизни населения райо на. Депутаты райсовета, в 
большинстве от Единой России, узаконивают рас ходы рай-
онной администрации на при обретение автомобиля стои-
мостью один миллион рублей; денежные средства на про-
ведение концертов, спортивных соревнований, чиновни-
ки, главы сельских Советов используют для себя, в том 
чис ле за пределами района. В то же время в населённых 
пунктах не ремонтируют ся дороги и тротуары. Например, 
за весь весенне-осенний период автогрейдер в селе рабо-
тал один-единственный раз. Сельское хозяйство успешно 
развивает ся в районе только на бумаге, в отчётах районной 
администрации. Так, по от чётам за 2011 год урожайность 
в нашем районе составила 17 ц с гектара, а вало вой сбор 
зерна составил 9 тысяч тонн. В то же время зерно можно 
купить только в Кирикове и в Солоухе – в  остальных хозяй-
ствах его вообще нет. Возникает вопрос: где зерно? Поль-
зуясь дефицитом зерна в районе, монополисты подняли 
продажную стоимость одной тонны фу ражного зерна до 6 
тысяч рублей, в то же время цена в крае за 1 тонну фураж-
ного зерна установилась в пределах 3,5 тысячи, а на про-
довольственное зерно –4 тыся чи.

В связи с высокими ценами на зер но происходит удоро-
жание транспорт ных услуг, ГСМ, уничтожение поголовья 
скота в личных подсобных хозяй ствах – деревенское на-
селение теря ет основную часть доходов. Удивляет в этом 
вопросе позиция главы района, администрации: произ-
водителям зерна выделяются лимиты на вырубку леса, 
прибыль от реализации которой должна идти на развитие 
сельскохозяйственно го производства. Получается, лес во-
круг населенных пунктов и рек вырубается, дороги прихо-
дят в негодность, а люди остаются ни с чем. С подачи мест-
ных властей продолжается ликвидация объ ектов социаль-
ной сферы, разрушаются и закрываются школы, детские 
сады, дома культуры. В жизни без правды и справедливо-
сти теряется её смысл. В работе районных властей отсут-
ствуют именно эти элементы, порождающие про зрачность 
их действий. Так , только из бранные люди получили квар-
тиры по программам «Молодая семья», «Молодые специа-
листы». Свои же квартиры они продали, хотя должны были 
передать как социальное жилье малоимущим. Другой при-
мер: А. И. Евсеев в период предвыборной кампании на 
должность главы района произносил немало кон кретных 
обещаний: это строительство кирпичного завода, цеха по 
заготовке и переработке дикоросов, мяса, молока, карто-
феля, создание предприятий по заготовке дров для обе-
спечения насе ления, увеличение посевных площадей до 
10 тысяч гектаров. На сегодняшний день ни один из пун-
ктов не выполнен, население по решению данных вопро сов 
проинформировано. Сегодня из-за отсутствия рынка сбы-
та население не может реализовывать мясо, молоко и кар-
тофель по оптимальной цене. 

Я как депутат районного Совета считаю большими недо-
статками: 

1. Невыполне ние главой района возложенных на не го 
функций председателя райсовета.

2. Рассмотрение и принятие в райсовете решений еди-
нороссами,

3. Отсутствие ди алога и игнорирование критических за-
мечаний и вопросов коммунистов.

Андрей ГАВРИЛОВ, 
депутат фракции КПРФ 
Пировского районного

Совета.

Трибуна депутата

После президентских 
выборов Путин 

уволит ряд губернаторов
Об этом он заявил 6 дека-

бря на встрече с руководи-
телями региональных обще-
ственных приёмных партии 
«Единая Россия».

«Сейчас сделан первый шаг 
– будет значительное обнов-
ление Государственной думы, 
это очевидный факт. Следую-
щий этап после выборов пре-
зидента – это формирование 
правительства. За этим, безус-
ловно, последует обновление и 
губернаторского корпуса.  Му-
ниципальный уровень должен 
обновляться самими гражда-
нами напрямую. Но при всех 
этих изменениях нам всё-таки 
нужно в этой сфере действо-
вать аккуратно. Нельзя, рас-
кручивая этот тезис об обнов-
лении, уничтожить какой-то 
кадровый костяк, вычистить 
профессионалов», – сказал В. 
Путин.

Дмитрий Медведев 
назвал Владимира 

Чурова волшебником
Глава ЦИК, отчитавшись 

президенту о работе своего 
ведомства, подарил Медведе-
ву вымпел со значками, после 
чего сообщил, что его прогноз 
по выборам был точнее, чем 
у ведущих социологических 
компаний. 

«Мы обычно проводим кон-
курс социологических прогно-
зов. В данном случае десять ве-
дущих социологических ком-
паний России приняли уча-
стие... Победителями стали 
Институт социологических ис-
следований и Фонд исследова-
ний проблем демократии – это 
по явке. Мой прогноз был са-
мым точным», – сказал Чуров. 
По его словам, он ошибся толь-
ко на 0,2 процента. 

«Вы же волшебник поч-
ти. Вас так некоторые лиде-
ры партий называют», – отве-
тил на это Медведев. В свою 
очередь Чуров заявил прези-
денту, что он еще только учит-
ся на волшебника, фактиче-
ски процитировав известное 
выражение из советского дет-
ского кинофильма «Золуш-
ка». Таким же волшебником 
можно назвать министра обо-
роны Анатолия Сердюкова, 
который в письме Путину со-
общил, что среди военнослу-
жащих явка составила 96, 8 %.

За «Единую Россию» про-
голосовали 80 % армии, а в ча-
стях, дислоцированных в Ар-
мении, за единороссов отда-
ли голоса 97, 5 % военнос-
лужащих, в Южной Осетии 
– 95, 3 %. Если Чуров пока 
учится, Сердюков уже умеет.

Эхо выборов

Вячеслав
ЛЕДОВСКИЙ



4 ЗА ПОБЕДУ! № 45 (528) 14 декабря 2011 года

На 86-м году жизни скончался 
участник Великой Отечественной 
войны, участник Парада Победы в 
2000 году, член КПСС с 1954 года, 
КПРФ – с 1994 года, почетный 
гражданин Назаровского района 

СИДОРЕНКО
Алексей Григорьевич. 

В течение 17 лет он возглав-
лял районный совет ветеранов, 
проводил активную патриотиче-
скую работу среди молодёжи.

Алексей Григорьевич отмечен 
боевыми и трудовыми наградами 
СССР, орденом ЦК КПРФ «За за-
слуги перед партией».

Выражаем глубокое соболез-
нование родным и близким по-
койного.

Назаровский райком КПРФ.
Назаровский горком КПРФ.

Президиум районного 
совета ветеранов.
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Кто «проредил» 
списки? 

На выборы 4 декабря я пошел 
на свой избирательный участок 
№ ЗЗ8, что  расположен в ми-
крорайоне Ветлужанке, в одном 
из корпусов сельхозуниверсите-
та. К 13 часам  здесь проголосо-
вали около одной трети граждан, 
внесенных в списки. Прямо ска-
жем, явка невысокая. У столов, 
где выдают бюллетени, народа 
совсем мало. Протягиваю свой 
паспорт. Его изучает дама прият-
ной наружности, сверяет со спи-
ском и  вдруг произносит: «А вас 
нет…». «Как это нет? – удивля-
юсь я. – Живу здесь пятнадцать 
лет, сколько раз уже голосовал, а 
сегодня меня нет. Куда ж я дел-
ся?» «Понятия не имею, – уста-
ло говорит дама. – Нам списки 
поступили из районной избира-
тельной комиссии, мы их не сами 
придумали. Так что придется вас 
внести  в дополнительный спи-
сок». Пока меня вписывают, ищу 
в основном списке фамилии сво-
их соседей по подъезду дома,  в 
котором живу. Ба! Так тут нет не 
только меня, но и двух живущих 
на  одной со мной площадке со-
седей. И ещё одного… И еще од-
ной… Нет почти десятка изби-
рателей из одного только подъ-
езда огромного жилого дома по 
ул. Словцова, 13, в основном по-
жилых людей! А во всем доме? 
По району? По городу и краю?  
Представляете?! 

Вот такие дела. Кому и зачем 
понадобилось прореживать из-
бирательные списки? Нетруд-
но предположить, что это работа 
лиц, призванных обеспечить по-
беду на участке известной пар-
тии. Поскольку немолодые люди, 
как правило,  голосуют против 
жуликов и воров, отдают пред-
почтение КПРФ, часть их и лик-
видировали из основного списка 
избирателей. А вот куда попадет 
дополнительный список и бюл-
летени внесенных в него изби-
рателей – неизвестно. Чем мень-
ше  явка – тем больше шансов у 
едроссовцев. Такие вот малень-
кие хитрости поднаторевшей на 
мошенничестве партии власти… 

Кандидат 
из психушки?  

Известен только  один офи-
циально заявленный кандидат на 
пост президента РФ, выборы ко-
торого состоятся 4 марта 2012 
года. Это В. Путин. Пока другие 
претенденты думают, уже подал 
заявку на участие в выборах еще 
один гражданин России – Н. Ле-
вашов. О нем известно немного. 
Является членом нескольких ма-
лоизвестных общественных ор-
ганизаций и представляется ака-
демиком. С начала 90-х годов 
по 2006 год проживал в США. В 
России Левашов известен сво-
ими псевдонаучными трудами, 
а также книгами, пропагандиру-
ющими ненависть к христиан-
ству и к православию в частно-
сти. По утверждениям Левашо-
ва, при крещении Руси в 988 году 

«было уничтожено 9 миллионов 
из 12 миллионов славян», а «Ку-
ликовская битва – кульминаци-
онный момент гражданской вой-
ны русских с… русскими». Да-да. 
А мы-то думали… В своих «тру-
дах» Левашов сообщает, что в 
январе 1990 года он  «силой мыс-
ли уменьшил радиоактивное за-
грязнение чернобыльской зоны, 
в которой уровень радиации стал 
в 6 раз меньше, чем в Москве…» 
В США «остановил силой мыс-
ли более десяти ураганов, в том 
числе в считанные секунды ней-
трализовал шторм «Лили» и  «по-
жары в Калифорнии», «закрыл 
несколько озоновых дыр  в Рос-
сии и  в других странах мира» и 
т.п. Такой вот он, титан мира – 
Левашов… 

Интересно, а справку из пси-
хушки у кандидатов в президен-
ты требуют или как? 

Прогноз  
М. Прохорова 

Наш земляк – миллиардер и  
экс-лидер партии «Правое дело» 
М.  Прохоров так  прокомменти-
ровал в Интернете итоги только 
что  прошедших выборов в Гос-
думу: «В том, что Единая Россия 
не сохранит монополию в пар-
ламенте, я не сомневался. Про-
стое большинство, а не консти-
туционное – это уже хорошо для 
поляризации мнений. Но мог-
ло быть и лучше, если  бы «Пра-
вое дело» в моей версии  оста-
лось на поляне». По его мнению,  
«Правое дело» могло стать вто-
рой парламентской партией по-
сле «Единой России» и получить 
те 40% избирателей, которые не 
пришли на выборы». Ну тут наш 
герой Куршевеля явно перео-
ценил свои возможности.  А вот 
суждение Прохорова о перспек-
тивах «Единой России»  после 
прошедших выборов представ-
ляет интерес: «Очевидно, что в 
целом легитимность власти сни-
жается. И если ничего не менять, 
то конструкция рухнет сама. Еще 
пять лет эта система уже не вы-
держит. А это значит, что есть 
большое поле для новой поли-
тической мысли, для новых лиц и 
новых идей, которые должны по-
явиться вне партии власти…» Тут  
спорить с Прохоровым не ста-
нем.  Хочется верить, что аккурат 
к 2017(!)  году  стряхнёт  Россия 
со своих плеч нынешний паханат 
и его карманную партию. Но, за-
метим для ясности,  правым  – 
с Чубайсом, Хакамадой и иже с 
ними   в той новой стране вряд ли 
что обломится.     

Многосерийная 
«клюква» 
от Михалкова

В дни, когда  страна отмеча-
ет 70-летие знаменательной по-
беды Красной Армии под Мо-
сквой, главный государственный 
канал «Россия – 1» всю неделю 
в самое «смотрибельное»  вре-
мя  насиловал зрителей  опусом  
Никиты Михалкова «Утомлен-
ные солнцем – 2». Это 13-серий-
ная телевизионная версия одно-
именного кинофильма, обрадо-
вавшего чернителей советского 
прошлого и самого святого – на-
шей Великой Победы. Ладно бы 
клеветнический сериал состря-
пал какой-нибудь  немецкий  ре-
жиссер из числа недобитков. А 
Михалков-то вроде свой. Патри-
отом прикидывался. За Россию 
вроде радел. Успешный совет-
ский актер и режиссер. Сын ав-
тора гимна Советского Союза. И 
– на тебе, такое  дерьмо полезло 
из человека! Телефильм – фаль-
шивка и бред от начала до кон-
ца. Защитники Москвы показа-
ны  грязными варварами и  ни-
кудышними вояками. Так, наши 
минеры  взрывают мост вместе 
с беженцами и ранеными. Фа-
шистский пилот из бомболю-
ка летящего  самолета показы-
вает русским ж…у. Санитарка 
с расстрелянного судна спаса-
ется, ухватившись за рогатки … 

морской мины. И прочие зале-
пухи, коим нет конца. Верховный 
Главнокомандующий И.В. Ста-
лин  изображен монстром-вур-
далаком. Командарм Котов, при 
всей любви к нему автора сце-
нария и режиссера, представ-
лен откровенным врагом Совет-
ской власти, но якобы невинно 
пострадавшим от нехороших гэ-
бистов.  Море крови и грязи бук-
вально сочится с телеэкрана… 
Этот фильм, как и все последние 
опусы Н. Михалкова, – отличный 
подарок тем, кто ненавидит нашу 
Родину, умаляет наш вклад в по-
беду над фашизмом, унижает 
свою страну. Стыд  и позор!  

Ругают 
новое оружие

Министр обороны РФ Сердю-
ков полон решимости  с помо-
щью неумных  реформ до конца 
развалить Российскую армию. 
Он уже многого достиг. А теперь  
ему взбрело в голову  заменить 
полюбившийся военным всего  
мира легендарный  автомат Ка-
лашникова на что-то другое. Не-
давно стало известно, что экзем-
пляр  новинки опробовали экс-
перты. Они  назвали новинку  ав-
томатом «для одноруких». Из-за 
того, что теперь все операции с 
ним можно совершать без уча-
стия второй руки, что, дескать,  
очень полезно в условиях тяже-
лого боя или ранения. Но сами 
военные отнюдь не в восторге от 
нового автомата, хотя с  «калаш-
никовым» он практически иден-
тичен. И даже недостатки у них 
одинаковые. Зачем же, спраши-
вается,  огород городить? В Ген-
штабе говорят, что АК-12  – не 
единственное оружие, которое 
им не нравится. Критикуют но-
вые  танки и артиллерию. По сло-
вам генералов,  по многим со-
временным видам оружия мы  
проигрываем Западу. Вот толь-
ко говорить об этом  вслух, пе-
речить горе-министру  никто   не 
решается. Трусливые ныне гене-
ралы пошли! Георгия  Жукова бы 
в МО. Он быстро навел бы поря-
док в армии. Но нынче здесь пра-
вит балом бывший торгаш мебе-
лью. А рыба, как известно, гниет 
с головы. 

Уникальная 
бабушка  

Самым пожилым избирате-
лем страны на прошедших вы-
борах стала долгожительница 
из Ингушетии Мадинат Дзадзи-
ева. Визит 110-летней  пенси-
онерка стал  на избирательном 
участке № 84  селении Канты-
шево настоящим праздником. 
«Я пришла и проголосовала, так 
как хочу для своей республики, 
для своей страны, для всех нас 
самого лучшего!» – заявила ста-
рушка, опуская в урну бюлле-
тень под звуки лезгинки. На го-
лосование М. Дзадзиеву сопро-
вождали родственники, ибо  по-
жилая женщина вот уже много 
лет плохо  видит.  Родственники 
с гордостью вспоминают, как в 
этом году пенсионерка, несмо-
тря на преклонный возраст и 
неважное здоровье,  соверши-
ла хадж в Мекку и стала самой 
пожилой паломницей. «Наша 
бабушка уникальна, – говорят 
родные Дзадзиевой. – Раз уж в 
110 лет она не побоялась отпра-
виться  в Мекку, то что уж гово-
рить об избирательном участ-
ке!»  И то верно. Надо всегда 
идти голосовать. А вот у нас, в 
коренной России,   не каждую 
60-летнюю здоровую пенсио-
нерку и такого же пенсионера с 
дивана в день выборов подни-
мешь. Вот и получается: плохую 
власть в стране выбирают хоро-
шие граждане, которые не ходят 
на выборы.

   

Умейте замечать 
таланты  

Художественный талант бри-
танского второклассника Кие-
рона Уильямсона не переста-
ёт удивлять и радовать местных 
ценителей искусства. Выстав-
ки картин,  написанных восьми-
летним гением, пользуются по-
вышенным вниманием публики, 
и его уже  называют  «малень-
ким Моне». Ценители живописи   
готовы платить тысячи фунтов 
стерлингов за его полотна. Так, 
во время  последней  выставки 
коллекционеры за полчаса ску-
пили все 33 картины восьмилет-
него художника. При этом цена 
некоторых творений Уильямсо-
на превышала 5 тыс. фунтов, а 
суммарная их стоимость соста-
вила 150 тыс. фунтов. Талан-
том юного гения  интересуют-
ся не только на родине. Заявки 
на картины его кисти поступают 
из Канады, Японии, Германии, 
США и многих других стран. 
Рисовать Уильямсон начал в 
пять лет. Родители,  чтобы за-
нять чем-то ребенка, снабдили 
его всем необходимым для ри-
сования. Они тогда даже пред-
ставить не могли,  каких успе-
хов достигнет их отпрыск, но 
всячески ему помогали.  На се-
годняшний день  700 коллекци-
онеров из разных стран  желают 
приобрести  полотна «малень-
кого Моне» из Англии. Умейте 
замечать и поддерживать  та-
ланты, дорогие родители!  

Юрий НИКОТИН. 

«Реформа»  Российской армии: надувных танков 
всё больше. Запугать можно, воевать – не получится.  

Из   блокнота   журналиста

Кто отдал приказ? 

Неизвестное об известном

Заметки по поводу и без

Год назад, 7 декабря, мы от-
мечали столетие советского 
партийного и государственно-
го деятеля Екатерины Алексеев-
ны Фурцевой. Свыше трети века 
прошло после её смерти, но Ро-
дина её не забыла. 

Что ни говори, но талант не 
норма, а исключение из правил. 
Потому-то он так и ценится. Са-
мородком называют подчас в 
народе талантливого челове-
ка, чтобы подчеркнуть природ-
ность счастливого дара. Екате-
рина Фурцева была подлинным 
самородком. 

Выйдя из рабочей среды, 
окончив всего лишь семилет-
ку и ФЗУ, она проявила блестя-
щие организаторские способ-
ности на комсомольской ра-
боте, быстро выдвинулась на 
руководящие должности в про-
винции и была приглашена в ап-
парат ЦК ВЛКСМ. Потом, раз-
умеется, были в её жизни вуз, 
давший ей специальность хими-
ка-технолога, и Высшая партий-
ная школа при ЦК ВКП(б), но не 
этим уважаемым учреждениям 
она была обязана своей способ-
ностью организовывать людей, 
увлекать их, внушать им волю к 
действию. Это был врожденный 
талант, и можно с уверенностью 
сказать, что Советская власть 

вывела его на широ-
кую дорогу, дала ему 
жизненные ориенти-
ры. Где бы ни работа-
ла Екатерина Фурце-
ва, она всегда труди-
лась с громадной от-
дачей и с блестящими 
результатами. Свиде-
тельств тому – тысячи. 

Гордиться бы та-
кими людьми, хра-
нить о них благодар-
ную память, любить 
в них свой народ. Но 
у нынешнего антина-
родного телевидения 
иной взгляд на вели-
ких русских людей.

Год назад по слу-
чаю столетия со дня 

рождения Е. А. Фурцевой Пер-
вый канал показал трёхсерий-
ную ленту «Екатерина III», а ТВ-
Центр – фильм «Екатерина Фур-
цева. Горло бредит бритвой». 
Уже сами названия говорят о 
дремучей пошлости и подло-
сти того идеологического посы-
ла, которым «вдохновлены» эти 
телевизионные инсинуации. Но 
руководству Первого канала по-
казалось этого мало. И вот спу-
стя год в эфир выпущена еще 
одна телеподелка, на этот раз 
двенадцатисерийная, –«Фурце-
ва».

Жанр этого сочинения опре-
делен телевидением как «исто-
рическая мелодрама». Но ни-
чего исторического, кроме не-
скольких кадров советской ки-
нохроники, в нём, разумеется, 
нет. Зато мелодраматизма пол-
но – фантазия авторов буйно ра-
зыгралась.  Они, впрочем, под-
страховались, предпослав се-
риалу заявление: «Этот фильм 
не реконструкция истории. Мы 
хотели представить только об-
раз времени и его людей таки-
ми, какими видятся они сегод-
ня». Кому видятся? Гендирек-
тору Первого канала Эрнсту? 
Драматургам Л. Степановой и 
П. Финну? Режиссеру С. Попо-
ву? Казалось бы, столь субъек-

тивный взгляд на исторические 
события и лица обязывает авто-
ров отмежеваться от подлинных 
фигурантов, по крайней мере, 
изменить их имена. Но кому же 
будет тогда интересна история 
двух замужеств какой-то Кати, 
одержимой карьеризмом, по-
стоянно мешавшим её семей-
ному счастью? Ну, может, и бу-
дет интересна, но не так, чтобы 
очень. Тем более что никаких ху-
дожественных открытий в две-
надцатисерийном повествова-
нии нет.

Чем же оправдывается ав-
торский интерес к личности ге-
роини и к её времени?  Разуме-
ется, стремлением заклеймить 
то время, «вскрывая язвы» со-
ветской действительности. Не 
зная и не желая знать многооб-
разных проблем той эпохи, ав-
торы строят своё повествова-
ние на штампах, почерпнутых из 
антисоветской макулатуры. При 
этом они полностью игнориру-
ют самый дух времени, который 
вызвал к жизни высочайшую ак-
тивность масс. Зато всячески 
подчеркиваются человеческая 
невзыскательность, себялюбие, 
трусость. Карьеризм обуревает 
Катю на протяжении всей жизни 
–идейные соображения как бы 
отступают на второй план перед 
нахрапистой жаждой власти.

Юная Катя (Т. Арнтгольц) бы-
стро усваивает урок, данный не-
ким функционером: «Главное, 
чтобы нужный человек тебя во-
время заметил, поддержал и 
выдвинул».  

Нужными людьми в разное 
время оказываются первый се-
кретарь ЦК ВЛКСМ Косарев, 
потом первый секретарь Фрун-
зенского райкома партии горо-
да Москвы Богуславский и, на-
конец, первый секретарь ЦК 
КПСС Хрущёв. Так и шагает по 
карьерной лестнице зрелая и 
опытная Катерина (И. Розано-
ва), прекрасно чувствуя, когда 
надо промолчать, а когда воз-
высить голос. Тут у авторов в 
ход идут всякие «кремлёвские 

легенды», не имеющие никако-
го подтверждения.  Реальность 
прошлых лет нуждается в объек-
тивной оценке, но авторам не за 
то платят деньги, чтобы они объ-
ективно оценивали советскую 
действительность. 

Их принцип: чем хуже – тем 
лучше. Понятно, восхождение 
героини на самый верх поли-
тической власти дает возмож-
ность показать первых лиц го-
сударства. И тут авторы пуска-
ются во все тяжкие. Перед нами 
какой-то паноптикум, а не пра-
вительство великой державы – 
второй в мире по своей мощи. 
Это не люди, а маски, притом 
уродливые и смешные.

Главная маска, конечно, Хру-
щёв, изображённый В. Сухору-
ковым. Игнорируя все законы 
перевоплощения, актёр навязы-
вает нам своё представление о 
Хрущёве, разумеется, не имею-
щее ничего общего с действи-
тельностью. Это карикатура не 
на Хрущёва даже, а на какого-
то гипотетического монстра. По 
такому же принципу изображе-
ны все прочие начальники крем-
лёвских кабинетов.  Ясно, что 
ни малейшего представления 
о том, как работает механизм 
власти, у авторов нет и быть не 
может: они бесконечно далеки 
от этого. Чем, кроме как любо-
вью, занимается Катерина, бу-
дучи членом правительства, им 
непонятно, да и неинтересно. 
Оторванные и от прошлого, и 
от настоящего, авторы не знают 
и знать не хотят ни истории, ни 
социологии, ни политэкономии 
– знают только об уродствах и 
несовершенствах человеческой 
природы: вот этим знанием и 
спешат поделиться.  

С чем сталкивается герои-
ня в советской жизни? С веро-
ломством соратников, измена-
ми мужей, потребительским от-
ношением окружающих, в том 
числе и так называемых худож-
ников, персонифицированных 
в образе режиссёра Олега Еф-
ремова. У неё самой формиру-

ется потребительский, цинич-
ный взгляд на собственную де-
ятельность. «Настоящая» она 
дома – с мамой, с дочкой, а по-
том и с внучкой.  «Посмотреть 
на тебя – ты просто обыкновен-
ная баба», – дружелюбно гово-
рит ей подруга, французская 
коммунистка Надя Леже. Вот в 
этом качестве она даже симпа-
тична авторам, которые готовы 
обытовить образ, вогнать его в 
рамки cкудоумных представле-
ний о «женской доле». Поражает 
при этом заурядность проявле-
ний её ума и сердца: за душой, 
в сущности, ничего значитель-
ного нет.  Образы, выведенные 
в фильме, и прежде всего цен-
тральный, противоречат опыту и 

Люди советской эпохи. Критические заметки по поводу одного телесериала

В 1954 –1960 годах в ведении 
Фурцевой был контроль за:

1954-й — установкой памятника Юрию Долгоруко-
му на улице Горького;
1954–1956-й – строительством спортивного ком-
плекса «Лужники»;
1954–1957-й – проектированием и строитель-
ством «Детского мира»;
1954–1959-й – реконструкцией комплекса ВСХВ 
(ВДНХ, ВВЦ);
1956 –1958-й – жилищным строительством;
1957-й – проведением Московского международ-
ного фестиваля молодёжи и студентов.

 По инициативе и стараниями Фурцевой 
впервые проведены:

1955 г. Выставка картин Дрезденской галереи;
1958 г. Международный конкурс имени П. И. Чай-
ковского. Именно благодаря настойчивости Фур-
цевой и Эмиля Гилельса первая премия была вру-
чена Вану Клиберну.
1959 г. Московский международный кинофести-
валь. Именно благодаря настойчивости Фурцевой 
и Григория Чухрая Большой приз 1963 года был 
вручён Федерико Феллини за фильм «8,5».
1964, 1974 годы. Гастроли Ла Скала в Большом 
театре.
1969 г. Международный конкурс артистов балета. 
Первым председателем жюри была Галина Улано-
ва.
1973 г. Выставка «Сокровища гробницы Тутанха-
мона» в Москве, Ленинграде, Киеве.

Фурцева в прощении не нуждается
судьбе поколений, живших и ра-
ботавших в ту эпоху. Отрицается 
тот морально-нравственный ко-
декс, то миропонимание, кото-
рое, собственно, и сформиро-
вало строителей социалистиче-
ского государства. В советское 
прошлое переносятся нынеш-
ние пороки: аморальность, стя-
жательство, гедонизм.

Фильм сделан по самым что 
ни на есть антисоветским лека-
лам и ещё долго будет отрав-
лять сознание молодых людей, 
внушать им превратные пред-
ставления об одной из самых 
ярких женщин ХХ века. Воис-
тину: великие дела и большую 
жизнь не измерить пигмейским 
аршином. «Мы пытались рас-

сказать человеческую историю 
о женщине, которая встречала 
разных людей, не раз испытыва-
ла разочарование, но находила 
силы бороться и идти дальше, – 
пишет режиссёр С. Попов в Ин-
тернете. – Мы не случайно пока-
зали долгую жизнь Фурцевой – с 
1929 года, когда она была моло-
денькой девчонкой, до послед-
них дней жизни. Потому что сна-
чала её надо понять, а уж потом 
простить».  Ну знаете ли, моло-
дой человек, Екатерина Алексе-
евна Фурцева в вашем проще-
нии не нуждается, а вот вам и 
всей вашей «команде» проще-
ния не будет.  

www.kprf.ru

1974 г. Выставка одной картины –«Джоконда» 
Леонардо да Винчи.

По инициативе Фурцевой 
в эти годы были построены и открыты:

1954 г. Театр эстрады во главе с Николаем Пав-
ловичем Смирновым-Сокольским, который поз-
же, в 1961 году, переехал по новому, тепереш-
нему, адресу.
1958 г. Книжный магазин «Москва» на улице 
Горького.
1960 г. Новое учебное заведение «Высшие сце-
нарные курсы».
1962 г. Дворец пионеров и школьников на Ле-
нинских горах.
1964 г. Обосновался в нынешнем помещении 
Театр на Таганке.
1965 г. Детский музыкальный театр под руко-
водством Наталии Сац.
1967 г. Мемориальный музей-квартира народ-
ного художника СССР П.Д. Корина.
1967 г. Новое здание балетного училища Боль-
шого театра.
1968 г. Организован художественный музей в 
доме-мастерской П.Д. Корина.
1971 г. Цирк на проспекте Вернадского.
1971 г. Государственный концертный зал «Рос-
сия».
1973 г. Новое здание МХАТ (Тверской бульвар).
1973 г. Памятник героям Отечественной войны 
1812 года на Поклонной горе.

Деятельность Е. А. Фурцевой на посту первого секретаря 
Московского горкома партии и министра культуры СССР 

Литовские прокуроры 
ждут Михаила Горбачёва 

Проживающему в Англии писателю и историку, политиче-
скому беженцу Павлу Строилову удалось скопировать и вы-
везти из России 170 страниц секретных документов из лично-
го архива Михаила Горбачёва. 

Это заметки и дневники соратников генсека времён перестрой-
ки: Вадима Медведева, Георгия Шахназарова, Анатолия Черняева 
за 1989 – 1991  годы, материалы Прибалтийской комиссии Полит-
бюро ЦК КПСС, распечатка телефонных переговоров Михаила Гор-
бачёва с президентом США Джорджем Бушем о положении в Лит-
ве.  П. Строилов передал документы в посольство Литовской Ре-
спублики в Лондоне, теперь их изучают в Генеральной прокуратуре 
в Вильнюсе. Следователи ищут ответ на главную загадку тех дней: 
отдавал ли М. Горбачёв приказ спецподразделению КГБ «Альфа» 
о расправе над толпой в ночь на 13 января 1991 года у Вильнюс-
ской телебашни? Возможно, приказ был отдан в устной форме, но 
подтвердить или опровергнуть это может лишь сам бывший прези-
дент СССР. С мая нынешнего года литовские юристы неоднократно 
обращались к Михаилу Сергеевичу с просьбой ответить на вопро-
сы по «делу 13 января». Однако до сих пор ответа не последовало. 
Впрочем, угрозы ареста пока нет – в списке разыскиваемых литов-
ским правосудием по январским событиям двадцатилетней давно-
сти военных и гражданских лиц М. Горбачёв не числится. 

www.gazeta-pravda.ru

Уничтожить 
сотни городов

В течение ближайших 
десятилетий количество 
малых и средних городов 
в России будет неуклонно 
сокращаться. 

Рабочие руки из них будут 
перетекать в крупные про-
мышленные и финансовые 
центры, пока поселки окон-
чательно не обезлюдят. С 
таким прогнозом выступи-
ла министр экономическо-
го развития страны Эльвира 
Набиуллина, фактически рас-
писавшись в бессилии ны-
нешней власти.  Она отмети-
ла, что сохранить жизнеспо-
собность всех малых и сред-
них городов вряд ли удастся. 

Их исчезновение с карты 
России – это якобы непре-
одолимая глобальная тен-
денция, которую можно за-
медлить, но не повернуть 
вспять. Об этом Набиуллина 
рассказала на Московском 
международном урбанисти-
ческом форуме.  

Перетекание населения в 
более крупные города будет 
продолжаться и даже усили-
ваться. В ближайшие два де-
сятилетия из малых и сред-
них городов в крупные пе-
реедут до 15–20 миллионов 
человек. Вопрос остается 
только в том, будут ли они го-
товы принимать и качествен-
но использовать такой огром-
ный ресурс или это станет не-
подъемным вызовом, доба-
вила министр. По ее словам, 
если не учитывать этот фак-
тор при планировании город-
ской политики, то в будущем 
он станет серьезной пробле-
мой, которую многие мега-
полисы ощущают уже сейчас. 
За годы индустриализации в 
России появилось множество 
малых и средних городов, ко-
торые возводились вокруг од-
ного крупного промышленно-
го производства. Такие посе-
ления (моногорода) стали на-
стоящей проблемой в момент 
кризиса, когда градообразу-
ющие предприятия обанкро-
тились или серьезно постра-
дали. Кроме того, подобные 
поселения были включены в 
производственные цепочки, 
поэтому пострадали и работ-
ники смежных предприятий, и 
соседние города.  Ранее ста-
ло известно, что правитель-
ство планирует оплачивать 
безработным переезд в ре-
гионы, где не хватает рабочих 
рук. Сумма подъемных будет 
варьироваться в зависимо-
сти от региона переселения и 
составит от 40 до 120 тыс. ру-
блей. Членам семьи будущего 
ударника производства тоже 
положена небольшая компен-
сация – от 15 тыс. руб. до 40 
тыс. рублей. Понятное дело, 
что на такие деньги квартиру 
в большом городе не купишь.

Благодаря этим мерам, го-
сударство надеется увели-
чить показатели внутренней 
трудовой миграции вдвое: с 
10 – 15 тысяч человек в 2010 
году до 20 – 25 тысяч человек. 
Расходы на это составят, по 
оценкам специалистов, около 
2 млрд. руб. в год. В настоя-
щее время уже действует ряд 
государственных программ, 
направленных на поддержку 
занятости. В частности, пра-
вительство приняло антикри-
зисную программу, ориенти-
рованную на решение про-
блем моногородов. 

В рамках этой программы 
переселенцам компенсируют 
расходы на переезд (по 100 
руб. в сутки) и в течение трех 
месяцев оплачивают арен-
ду жилья из расчета не более 
550 руб. в сутки. По этой про-
грамме в прошлом году пере-
ехали менее четырех тысяч 
человек.  Еще с 1990-х гг. в 
России продолжает действо-
вать программа поддержки 
занятости на селе. 

Тем, кто хочет попробо-
вать себя в сельском хозяй-
стве, предоставляют еди-
новременное пособие по пе-
реезду в размере 500 руб (!) 
на каждого члена семьи. Эта 
программа по понятным при-
чинам также не пользуется 
большой популярностью.

www.ytro.ru

Что будет

Во всех отделениях связи 
продолжается подписка-2012

Голос народного протеста

Подписной 
индекс: 

Каталожная стоимость 
подписки на нашу газету на 
первое полугодие 2012 года

(без услуг связи) – 
120 рублей.

31387


